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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

МИНИСТЕРСТВО ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ 

— При продаже единственного жилья освободят от на-

лога 

В Налоговый кодекс готовят поправки, которые отменяют 

НДФЛ с дохода при продаже единственного жилья. Мин-

фин России предлагает освободить физические лица от 

уплаты налога независимо от того, какой срок недвижи-

мость находится в собственности, но только при условии, 

что это единственное жилье. В настоящий момент для 

освобождения от уплаты данного налога необходимо, 

чтобы объект был в собственности не менее 3-х лет. Кро-

ме того, предлагается изменить порядок уплаты налога 

для тех собственников, кто имеет больше одного объекта. 

Так, если доход от продажи не более 5 млн руб., объект в 

собственности свыше 3-х лет или реализуется дача пло-

щадью до 50 квадратных метров, то и их могут освобо-

дить от уплаты налога. Региональным властям планирует-

ся дать право изменять один из критериев, увеличивая 

срок владения до 10 лет. 

МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА И 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

— Новые правила ужесточат требования к проектиро-

ванию зданий 

Министерством строительства России разработаны новые 

своды правил по проектированию многофункциональных 

зданий и требования к их безопасности при строительства 

и эксплуатации. Соответствующие приказы подписаны 7 

августа 2014 года. Правила содержат рекомендации по 

повышению качества архитектурно-планировочных ре-

шений для подобных объектов. В документах отражены 

принципы, заложенные в Еврокодах. Свод правил «Зда-

ния и комплексы многофункциональные. Правила проек-

тирования» вступит в силу с 1 сентября 2014 года, а свод 

правила «Конструкции с применением гипсокартонных и 

гипсоволокнистых листов» – с 1 октября. 

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— В крупных городах создадут автодромы коллективно-

го пользования 

В связи с нововведениями для автошкол, предусматри-

вающими наличие автодрома размером не менее 0,24 га, в 

крупных городах создадут площадки коллективного поль-

зования, заявила на пресс-конференции в Москве дирек-

тор департамента государственной политики в сфере под-

готовки рабочих кадров и ДПО Министерства образова-

ния и науки РФ Наталия Золотарева. «В качестве одного 

из вариантов решения этой задачи (обеспечение автодро-

мами нужного размера) нам видится создание центров 

коллективного пользования, которые могли бы создавать 

муниципалитеты в городах, где есть проблема с площа-

дями», — сказала Н.Золотарева. Она пояснила, что в ос-

новном это касается городов-миллионников. «В Москве 

мы обратились с письмом к Собянину с просьбой оказать 

содействие московским автошколам и выделить необхо-

димые площадки», — добавила чиновник, отметив, что в 

ближайшее время министерство направит такие же обра-

щения к губернаторам ряда областей. 12 августа для ав-

тошкол вступили в силу новые правила, предполагающие 

ряд нововведений, в том числе увеличение часов на обу-

чение и практику, вводится новый предмет – психологи-

ческая подготовка водителей, кроме того, по новым усло-

виям, каждая автошкола должна иметь автодром не менее 

0,24 га. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ВСЕРОССИЙСКИЙ СОВЕТ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ 

— Мэр Самары стал и.о. председателя Совета 

«Исполняющим обязанности председателя выбран мэр 

города Самары Дмитрий Азаров. Решение принято едино-

гласно. Его кандидатуру поддержали все присутствующие 

— 25 человек», — сообщили в пресс-службе ВСМС. 

Д.Азаров с 2012 года является заместителем председателя 

ВСМС по ПФО. 

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 4 по 8 авгу-

ста 

Началось голосование членов Президиума по изменениям 

порядка предоставления субсидий, предусмотренного 

Правилами предоставления субсидий на оплату жилого 

помещения и коммунальных услуг, утвержденного поста-

новлением Правительства от 14.12.2005 № 761. Начался 

сбор материалов СМО для подготовки ежегодного докла-

да о состоянии МСУ. Подведены итоги голосования и 

направлены запросы в уполномоченные органы госвласти 

по инициативе СМО Калужской области о методической 

и финансовой поддержке постановки на кадастровый учет 

границ населенных пунктов. 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 28 июля по 1 

августа 

В Минэнерго направлено письмо о возможности измене-

ния порядка расчетов за поставку энергоресурсов или за 

оплату услуг предприятий водопроводно-

канализационного хозяйства. В соответствии с поруче-

ниями Президента от 26.06.2014 № ПР-1448 в Минрегион 

направлены предложения по совершенствованию меха-

низмов подготовки кадров для ОМСУ и предложения по 

освещению в СМИ вопросов развития МСУ. В профиль-

ный Комитет СФ направлены предложения по капиталь-

ному ремонту многоквартирных домов. Обобщены мате-

риалы СМО о практике применения пункта 2 части 3 ста-

тьи 12.1 № 273-ФЗ «О противодействии коррупции». 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 14 по 18 

июля 

Собраны материалы СМО о возможном введении налога с 

продаж и по законопроекту Минфина о внесении измене-

ний в Бюджетный кодекс РФ. Продолжается голосование 

членов Президиума по инициативе СМО Калужской об-

ласти о методической и финансовой поддержке постанов-

ки на кадастровый учет границ населенных пунктов. На-

чался опрос СМО о практике применения пункта 2 части 

3 статьи 12.1 Федерального закона от 25.12.2008 № 273-

ФЗ «О противодействии коррупции». 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 9-10 октября 2014 года в городе Тюмени планируется 

проведение IX ежегодной конференции секции АСДГ по 

вопросам организации муниципальных выборов для пред-
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седателей избирательных комиссий муниципальных обра-

зований, представителей организационных служб адми-

нистраций муниципалитетов Урала, Сибири и Дальнего 

Востока 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Администрацией горо-

да Тюмени, муниципальной избирательной комиссией 

города Тюмени, Ассоциацией муниципальных образова-

ний «Города Урала». В связи с тем, что данная конферен-

ция включена в план мероприятий Центральной избира-

тельной комиссии Российской Федерации, предполагает-

ся участие в работе конференции представителей ЦИК 

России. 

— 15-17 октября 2014 года в городе Красноярске состо-

ится конференция АСДГ «Информационные технологии в 

местном самоуправлении» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Красноярска. В рамках данной конференции пройдут за-

седания секции АСДГ по информационной политике и 

секции АСДГ «Информатизация органов местного само-

управления», посвященная 20-летию создания секции. 
Для участия в работе мероприятия приглашены предста-

вители профильных Комитетов Государственной Думы и 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, Министерства связи и массовых коммуника-

ций Российской Федерации, аппарата полномочного 

представителя Президента Российской Федерации в Си-

бирском федеральном округе, межрегиональной ассоциа-

ции «Сибирское соглашение», а также ведущие эксперты 

в области информационной политики и муниципальной 

информатизации. Заседание секции АСДГ «Информати-

зация органов местного самоуправления» предполагает 

участие руководителей структурных подразделений ад-

министраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, курирующих вопросы информатиза-

ции, создания электронного правительства, а также пред-

ставителей компаний, работающих в сфере информаци-

онных технологий. В рамках работы данной секции пред-

полагается обсуждение следующих вопросов: 1. Муници-

пальная информатизация. Направления развития. Исполь-

зование ИТ-потенциала для повышения качества муници-

пального управления. 2. Муниципальные услуги в элек-

тронном виде. Обеспечение юридической значимости 

электронных услуг. 3. Правовые и экономические аспек-

ты информатизации на муниципальном уровне. О муни-

ципальной собственности на программные продукты и 

базы данных. Также планируется проведение круглого 

стола «Задачи и решения на муниципальном и региональ-

ном уровнях при оказании государственных и муници-

пальных услуг в электронной форме в свете принятых в 

2014 году федеральных нормативных актов». Заседание 

секции АСДГ по информационной политике предполагает 

участие руководителей и специалистов пресс-служб ад-

министраций и представительных органов муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока, а также 

представителей региональных и муниципальных средств 

массовой информации. В рамках работы данной секции 

предполагается обсуждение следующих вопросов: 1. 

Официальный сайт (портал) муниципального образова-

ния: проблемы и перспективы качественного развития. 2. 

Информационная безопасность и защита информации, 

размещенной в сети Интернет. 3. Использование социаль-

ных сетей при организации органами местного само-

управления официальных каналов коммуникации. 4. Ор-

ганизация работы муниципалитета в условиях развития 

цифрового телевидения. 5. Интерактивные опросы и со-

циологические исследования общественного мнения в 

муниципалитете. Также планируется проведение мастер-

класса «Общественные коммуникации в эпоху новых ме-

диа: где заканчиваются журналисты и начинаются блог-

геры» известного красноярского эксперта Василия Дамо-

ва, директора по региональному развитию агентства «Со-

циальные сети». В рамках работы секции также состоятся 

два круглых стола: «Цифровизация ТВ: перезагрузка 

взаимодействия муниципалитетов с электронными СМИ» 

и «Актуальные проблемы развития информационной по-

литики в муниципальных образованиях», на которых уча-

стники секции в режиме дискуссии смогут обсудить про-

блемные вопросы формирования муниципальной инфор-

мационной политики. Более подробная информация, про-

грамма и список участников представлены на сайте меро-

приятия. 

— 16-17 октября 2014 года в городе Хабаровске состо-

ится конференция АСДГ «Проблемы и перспективы раз-

вития местного самоуправления в Сибири и на Дальнем 

Востоке в современных условиях» 

В конференции примут участие руководители и депутаты 

представительных органов муниципальных образований 

Сибири и Дальнего Востока; государственные и муници-

пальные служащие, руководители исполнительных орга-

нов власти, осуществляющих взаимодействие с предста-

вительными органами местного самоуправления; ученые, 

эксперты и представители общественных объединений. 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно c Думой города Хабаров-

ска. На конференции планируется обсудить следующие 

актуальные вопросы, связанные с работой представитель-

ных органов местного самоуправления: законодательные 

новации в сфере местного самоуправления; задачи пред-

ставительных органов местного самоуправления, связан-

ные с изменениями федерального законодательства и 

инициативами федеральных органов государственной 

власти; совершенствование нормативной базы муници-

пальных образований; задачи представительных органов 

местного самоуправления в условиях формирования про-

граммных бюджетов; роль представительных органов 

местного самоуправления в привлечении граждан к уча-

стию в местном самоуправлении. В ходе конференции 

планируется проведение круглого стола совместно с 

Межрегиональным общественным фондом «Сибирский 

центр поддержки общественных инициатив», который в 

настоящее время реализует социально значимый проект 

«Развитие и укрепление институтов местного самоуправ-

ления в муниципальных образованиях Сибири и Дальнего 

Востока». На «круглом столе» планируется обсудить роль 

депутатов представительных органов местного само-

управления в создании системы поддержки социально 

ориентированных некоммерческих организаций, обеспе-

чения доступа этих организаций к предоставлению услуг 

в социальной сфере, организации общественного участия 

в процессах формирования программных бюджетов му-

ниципальных образований, общественной экспертизы и 

другие проблемы организации работы с избирателями. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 27/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 823 нормативно-правовых и распоря-

http://conf.asdg.ru/it2014/
http://conf.asdg.ru/it2014/
http://www.asdg.ru/anounce/68/184752
http://www.asdg.ru/protokoll/88/192609
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дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 21.08.14. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Уфа 

— Делегация Башкортостана изучила опыт благоуст-

ройства в Лозанне 

Лозанна – уютный город в Швейцарии с населением око-

ло 140 тысяч человек. Всему миру он известен как Олим-

пийская столица. В Лозанне находятся штаб-квартиры 

Международного олимпийского комитета и различных 

международных спортивных федераций. Также здесь 

размещается Спортивный арбитражный суд и Верховный 

суд Швейцарии. Это четвертый по величине город страны 

и второй на Женевском озере. Побывав в Лозанне, деле-

гация Уфы смогла ознакомиться с тем, как здесь органи-

зовано благоустройство. В этом швейцарском городе вы-

работали особый подход к уходу за зеленой растительно-

стью. Своеобразный новый тренд Лозанны – вольно рас-

тущая трава вдоль дорог, на газонах, которую не стригут 

и не косят и называют «альпийской прерией». Деревья же 

вдоль дорог здесь защищают деревянными или металли-

ческими ограждениями. Большое внимание благоустрой-

ству прилегающих территорий уделяют владельцы раз-

личных ресторанов и магазинов. Результат – аккуратно 

подстриженные кустарники, малые архитектурные фор-

мы, чистый тротуар… К слову, тротуар здесь минималь-

ной ширины – рядом друг с другом могут идти максимум 

два человека. Так же, как и в Уфе, в Лозанне асфальтовое 

покрытие требует частой замены. И это несмотря на отно-

сительно благоприятные климатические условия. Кстати, 

о теплом климате – он позволяет размещать пожарные 

гидранты не под землей, а на поверхности. А ливневые 

стоки здесь вмонтированы в бордюры. В Лозанне, к сожа-

лению, тоже есть вандалы, которые расписывают стены и 

другие поверхности граффити и надписями непонятного 

содержания. Власти города заинтересовались опытом 

Уфы в сфере создания художественных рисунков на фа-

садах, чтобы направить энергию молодых любителей 

граффити в позитивное русло. 

Республика Карелия 

— Новая модель МСУ обеспечит оперативность решения 

вопросов местного значения 

В Карелии выработали единый подход к формированию 

модели местного самоуправления. Осенью депутаты ка-

рельского законодательного собрания во втором чтении 

рассмотрят законопроект «О порядке формирования 

представительных органов муниципальных районов и 

избрания глав муниципальных образований в Республике 

Карелия». Об особенностях предлагаемой в нем модели 

организации местного самоуправления в интервью рас-

сказал председатель республиканской ЦИК Алексей Ба-

хилин. — Алексей Евгеньевич, что послужило толчком к 

процессу подготовки законопроекта? В послании Феде-

ральному собранию 12 декабря 2013 года президент Рос-

сийской Федерации Владимир Путин одной из первых 

обозначил задачу уточнения общих принципов организа-

ции местного самоуправления, развития сильной, незави-

симой, финансово состоятельной власти на местах. При 

этом местная власть должна быть устроена так, чтобы 

«любой гражданин мог дотянуться до нее рукой». Оче-

видно, что без развития и укрепления власти на местах 

невозможно построить сильное государство. Во исполне-

ние поручения президента Российской Федерации была 

создана рабочая группа, которая занялась сбором предло-

жений из российских муниципалитетов по совершенство-

ванию системы организации местного самоуправления, на 

основе которых впоследствии был принят федеральный 

закон № 136-ФЗ от 27 мая 2014 года «О внесении измене-

ний в статью 26.3 федерального закона «Об общих прин-

ципах организации законодательных (представительных) 

и исполнительных органов государственной власти субъ-

ектов Российской Федерации» и федеральный закон «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации». Этим ФЗ закреплено право 

субъекта Российской Федерации выбрать наиболее при-

емлемый вариант организации местного самоуправления. 

— Как проходило обсуждение вариантов организации 

местного самоуправления в республике? В Республике 

Карелия обсуждение принципов устройства местного са-

моуправления проходило во всех муниципальных образо-

ваниях. В обсуждении принимали участие члены район-

ных общественных комитетов по реализации послания 

президента России, главы районов и сельских поселений, 

представители общественных организаций. Итоги этой 

работы были подведены 26 июня на совместном заседа-

нии Консультативного совета по вопросам местного са-

моуправления при Законодательном собрании Республи-

ки Карелия и Карельского регионального отделения об-

щероссийской общественной организации «Всероссий-

ский совет местного самоуправления». Участники заседа-

ния отметили, что на сегодняшний день на территории 

Республики Карелия нет единой модели управления 

МСУ: есть прямые выборы, есть назначение из состава 

выбранных населением депутатов, что приводит к дисба-

лансу системы управления МСУ, а также говорили о не-

обходимости существования единой модели местного 

самоуправления. Представители местного самоуправле-

ния на протяжении последних десяти лет пытались мето-

дом проб и ошибок определить, какая из этих моделей 

наиболее эффективна. Результатом проделанной работы 

стало рассмотрение и принятие в первом чтении на засе-

дании Законодательного собрания Республики Карелия 9 

июля проекта закона РК «О порядке формирования пред-

ставительных органов муниципальных районов и избра-

ния глав муниципальных образований в Республике Ка-

релия». — Какую модель МСУ в итоге решено реализо-

вать в республике? В соответствии с данным законопро-

ектом в Республике Карелия представительные органы на 

уровне муниципальных районов должны будут формиро-

ваться из глав поселений, входящих в соответствующий 

муниципальный район, и депутатов советов поселений, 

избираемых представительными органами поселений из 

своего состава. Глава городского округа, городского и 

сельского поселения избирается непосредственно на вы-

борах и возглавляет местную администрацию. Глава му-

ниципального района избирается представительным орга-

ном муниципального образования из своего состава и ис-

полняет полномочия его председателя. На практике это 

означает, что жители на уровне поселений будут выби-

рать депутатов и глав, которых они знают и которым до-

веряют. А из их числа, в свою очередь, будут формиро-

ваться путем делегирования советы муниципальных рай-

онов. Главы муниципальных районов будут избираться из 

числа депутатов совета муниципального образования. 

Данная модель имеет ряд преимуществ. Прежде всего это 
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обеспечит оперативность решения вопросов местного 

значения. Депутат, выбранный в поселении, в районном 

совете сможет решать в комплексе все вопросы и своего 

поселения, и района. Таким образом исключается воз-

можность контроля со стороны заинтересованных групп и 

возникновения политического конфликта между муници-

пальной и региональной властью. Помимо этого, стано-

вится возможным избежать бесконечных выборов, кото-

рые ложатся тяжким бременем на местные бюджеты, а 

также являются благодатной почвой для использования 

грязных политтехнологий в период предвыборных кампа-

ний. Посредством системного подхода к отбору кадров 

через многоступенчатый фильтр обеспечивается нравст-

венность и профессионализм управленческого персонала. 

— Почему именно на эту модель организации МСУ пал 

выбор? Во многих районах республики такая система уже 

доказала свою жизнеспособность, причем, по мнению 

представителей местной власти, весьма успешно. Суще-

ствуют примеры успешной реализации такого механизма 

и в зарубежных странах: Финляндии, Франции, США. Эта 

модель не отменяет прямые выборы на уровне поселений, 

таким образом у каждого гражданина остается право из-

бирать. Учитывая все факторы и практику с момента дей-

ствия Федерального закона № 131 «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Фе-

дерации», описанная выше модель на сегодняшний день 

является наиболее оптимальной и приемлемой с точки 

зрения интересов населения Республики Карелия. 

Республика Крым 

— Симферополь был, есть и будет ориентиром развития 

для Крыма 

Симферополь из города нереализованных возможностей 

должен преобразиться в настоящую столицу Крыма. Для 

восстановления его статуса и авторитета есть большой 

ресурс и возможности. Неоценимую поддержку в этом 

вопросе оказывает центральная власть во главе с Прези-

дентом Российской Федерации Владимиром Путиным. Об 

этом заявил Председатель Государственного Совета Рес-

публики Крым Владимир Константинов во время встречи 

с жителями Железнодорожного района крымской столи-

цы. В мероприятии также приняли участие сенатор Феде-

рального собрания Российской Федерации от Республики 

Крым Сергей Цеков, Симферопольский городской голова 

Виктор Агеев, член исполнительного комитета мэрии 

крымской столицы Валерий Аксенов, Председатель Же-

лезнодорожного районного совета Симферополя Кон-

стантин Равич, а также представители республиканских и 

районных органов власти. «В ближайшие годы Крым пре-

образится, он станет совершенно другой территорией, 

территорией успеха и благополучия крымчан. Это то, к 

чему мы стремились, и такая поддержка для нас жизненно 

важна и необходима. Но для этого все мы должны про-

вести и большую работу. В том числе и в Симферополе», 

— подчеркнул глава крымского парламента. По словам 

Владимира Константинова, уже определена основная 

концепция развития Крыма и, в первую очередь, решен 

вопрос о выделении 700 млрд руб. до 2020 года на разви-

тие и решение социально-экономических проблем полу-

острова и его столицы. В приоритете власти — решение 

наиболее социально значимых проблем республики. А 

именно: дошкольное образование и сфера образования в 

целом, здравоохранение, водоснабжение, проблемы жи-

лищно-коммунального хозяйства, обеспечения жильем и 

многое другое. В свою очередь, мэр крымской столицы 

Виктора Агеев, выступая перед симферопольцами отме-

тил, что сегодня сложилась уникальная ситуация — един-

ство власти и народа, всеобщее стремление коренным 

образом изменить формат развития крымской столицы. В 

предстоящей работе по строительству нового, российско-

го Симферополя и Крыма это крайне важно. «Симферо-

поль был, есть и будет ориентиром развития для всех 

крымских городов. В свою очередь его судьбу и будущее 

определяют сами горожане. Во многом, благодаря их ак-

тивной жизненной позиции и небезразличному отноше-

нию, наш город отстоял свое право быть в составе России, 

быть одним из лучших городов великой страны! Это зна-

ковый, исторический этап стал сильнейшим импульсом 

для преображения нашей столицы и ее перспективного 

будущего», — заметил В.Агеев. Член исполкома город-

ского совета Валерий Аксенов добавил, что крымчане — 

это особые люди, бесстрашные и отважные. Своим при-

мером они доказали, что сила народа — в единстве. Его 

нужно беречь и сохранять. «Мы не оставляем без внима-

ния вопросы и пожелания людей, которые на сегодняш-

ний день возникают. Одна из самых острых проблем — 

предоставление качественной медицинской помощи насе-

лению. Среди приоритетов в этой сфере, на наш взгляд, 

выступает вопрос оснащения материальной базы скорой 

медицинской помощи Симферополя», — заметил 

В.Аксенов. По его мнению, на сегодняшний день власть 

должна направить все усилия, для того, чтобы у скорой 

помощи появилось свое здание, оборудованное по всем 

необходимым современным стандартам. «Симферополь 

должен стать настоящей столицей со всеми вытекающими 

отсюда последствиями. Прежде всего, речь идет о созда-

нии комфортной и безопасной среды проживания для го-

рожан, обеспечения их социальными гарантиями», — 

подчеркнул член исполкома городского совета. Во время 

встречи жители Железнодорожного района имели воз-

можность задать интересующие их вопросы и тут же по-

лучить на них ответы. Проблемы поднимались самые раз-

ные: от ремонта дорог, до обеспечения мест в детских 

садах. Людей также беспокоили вопросы в сфере земель-

ных и правовых отношений, которые в переходный пери-

од требуют особого внимания. Также в рамках благотво-

рительной акции Президента России Владимира Путина 

«Сто книг России» Владимир Константинов передал в 

среднюю школу № 13 набор из ста книг. Такие же наборы 

будут переданы в каждую школу крымской столицы. 

Кроме того, глава Госсовета РК вручил симферопольцам 

паспорта граждан Российской Федерации и свидетельства 

о рождении граждан Российской Федерации. 

— Тарифы будут повышаться вместе с доходами 

На момент вхождения Крыма в состав Российской Феде-

рации руководство республики приняло решение о мора-

тории на повышение тарифов на услуги ЖКХ. До на-

стоящего времени расчет тарифов для населения за по-

требленные жилищно-коммунальные услуги производит-

ся в соответствии с ранее действовавшим законодательст-

вом Украины в пересчете на рублевый эквивалент. Под-

ход к решению назревших в Крыму проблем в области 

тарифообразования требует принятия поэтапных, взве-

шенных и обоснованных управленческих решений, – счи-

тает министр жилищно-коммунального хозяйства Респуб-

лики Крым Александр Жданов. «Осуществить полный 

переход станет возможным после того, как средний доход 

крымчан приблизится к российским размерам, заработают 

механизмы обеспечения другими социальными выплата-

ми», — отметил он. В связи с переходом в правовое поле 
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Российской Федерации, вхождением Крыма в рублевую 

зону, тарифную политику необходимо привести в соот-

ветствие с законодательством России. Для такого перехо-

да требуется принятие определенного комплекса мер. С 

целью проведения организационных и экономических 

мероприятий, направленных на обеспечение стабильной 

работы предприятий жилищно-коммунального хозяйства 

в переходном периоде, на пленарном заседании 26 марта 

Государственным Советом Республики Крым принято 

решение об установлении тарифов, действовавших по 

состоянию на 21 марта 2014 года. Согласно данному ре-

шению на территории Республики Крым для всех катего-

рий потребителей действуют ранее существовавшие цены 

и тарифы на электроэнергию, на природный газ и услуги 

по его поставке, транспортировке, хранению, на услуги по 

теплоснабжению, водоснабжению и водоотведению, дру-

гие жилищно-коммунальные услуги. С поэтапным повы-

шением пенсий и зарплат населению возможно постепен-

ное плановое повышение тарифов на жилищно-

коммунальные услуги. Острой остается проблема пога-

шения задолженностей населением и предприятиями за 

потребленные услуги ЖКХ. И, как следствие, — задол-

женность предприятий жилищно-коммунального хозяй-

ства по выплате заработной платы работникам, по оплате 

за энергоносители и уплате налогов и сборов в бюджет. 

Такое положение дел не дает предприятиям жизнеобеспе-

чения работать на должном уровне, предоставлять каче-

ственно и своевременно услуги населению. При сущест-

вующем размере тарифов на коммунальные услуги в Рес-

публике Крым задолженность водоснабжающих предпри-

ятий за электроэнергию достигла 270 млн руб., задолжен-

ность крупнейшего теплоснабжающего предприятия АП 

«Крымтеплокоммунэнерго» за природный газ составляет 

37,7 млн руб. Вместе с тем, министр Александр Жданов 

подчеркнул, что при формировании тарифной политики 

следует также контролировать эффективность расходова-

ния коммунальных платежей крымчан: «Важно не только 

проверять обоснованность повышения тарифов, но и то, 

на что расходуются средства граждан. Распределение 

должно быть максимально прозрачным, и люди должны 

знать, на какие нужды тратятся их деньги. Для чего, по 

требованиям Российского законодательства, всем обслу-

живающим организациям, предоставляющим жилищно-

коммунальные услуги населению, необходимо постоянно 

освещать свою деятельность в интернете, СМИ, разме-

щать на информационных стендах».  

Республика Татарстан 

Казань 

— Казгордума будет советоваться с бизнесменами 

Казань станет первым городом в России, где досрочно 

будет введена процедура оценки регулирующего воздей-

ствия при принятии муниципальных законов. Каждый 

законопроект Казгордумы, который может повлиять на 

бизнес-сообщество, будут предварительно оценивать экс-

перты и сами предприниматели. Бизнес-сообщество пола-

гает, что инициатива полезная, однако чтобы его мнение 

было услышано, придется быть настойчивым. С января 

2015 года в соответствии с федеральным законодательст-

вом по всей России вводится процедура обязательной 

оценки регулирующего воздействия правовых актов, при-

нимаемых муниципалитетом. Казань же станет пилотной 

территорией, где такая процедура стартует досрочно – с 1 

октября, сообщил на «деловом понедельнике» 18 августа 

замглавы исполкома Иван Кузнецов. «Это означает, что 

перед принятием нормативных актов, затрагивающих во-

просы предпринимательства, данные проекты будут об-

суждаться с участием бизнес-сообщества. Будет оцени-

ваться, не вводят ли они избыточные обязанности, запре-

ты, не создают ли дополнительные расходы», — пояснил 

он. По словам чиновника, необходимость таких мер вы-

звана тем, что власти города в сложной экономической 

ситуации делают ставку на именно малый и средний биз-

нес, доля которого в ВТП Казани достигает 35%. «Любой 

документ до вступления в законную силу будет обсуж-

даться с ассоциациями, бизнес-сообществами и так да-

лее», — пообещал Кузнецов. На региональном уровне 

процедура оценки регулирующего воздействия (ОРВ) 

заработала в Татарстане с 2013 года, тоже в пилотном 

режиме. По данным минэкономики РТ, на чьей площадке 

и проходит экспертная оценка, в 2013 году ее прошли 

всего 11 нормативных правовых актов, а за 6 месяцев это-

го года только 9. Вопросы, которые попадают в сферу 

деятельности этих актов, – это лицензирование, трудовые 

отношения, образование. В результате проведенной оцен-

ки по ряду документов были получены замечания, кото-

рые были учтены при дальнейшей доработке документов, 

сообщает минэкономики. При этом, под ОРВ не попадают 

все вопросы, связанные с общегражданскими правовыми 

изменениями, установление налоговых ставок и ставок 

таможенных тарифов. Уполномоченный при президенте 

РТ по правам предпринимателей Тимур Нагуманов счита-

ет, что возможность консультироваться с бизнесменами 

при принятии городских законопроектов нужна, и осо-

бенно актуально это будет в рекламной сфере, в вопросах 

выдачи разрешений на строительство, получении в собст-

венность или аренду земельных участков, лицензий. 

«Идея безусловно хорошая, но на уровне республики она 

пока не до конца выстроена», — говорит он. – «По мно-

гим законопроектам, где применяется ОРВ, мы не соглас-

ны. И качество оценки надо повышать, и делать ее более 

публичной». По мнению бизнес-омбудсмена, при госор-

гане должен быть постоянный костяк из экспертов из раз-

личных сфер бизнеса, а также возможность привлекать 

узкоспециализированных специалистов для любых сфер, 

которые будет регулировать обсуждаемый документ. Из 

последних проектов, где применялась ОРВ, Т.Нагуманов 

назвал закон о регулировании слабоалкогольных и безал-

когольных тонизирующих напитков, закон о стимулиро-

вании инвестиционной деятельности. Президент Ассо-

циации предприятий малого и среднего бизнеса РТ Хай-

дар Халиуллин считает, что процедура ОРВ на городском 

уровне нужна, потому что малый бизнес развивается «все 

хуже». «Мне присылают документы для экспертизы, я их 

направляю членам ассоциации для рассмотрения», — рас-

сказал он. Х.Халиуллин выразил мнение, что к эксперт-

ной оценке членов ассоциации в минэкономики все-таки 

прислушиваются. Гендиректор рекламного агентства 

«Президент» Ирина Волынец рассказала, что хотела бы 

участвовать в экспертизе законопроектов. «Я бы с удо-

вольствием принимала участие, если б пригласили», — 

рассказала она. Пока, по ее словам, законодательная 

власть «работает сама по себе», а у предпринимателей 

часто нет возможность быть услышанными. В качестве 

примера она привела разногласия исполкома и бизнеса в 

области регулирования наружной рекламы, когда адми-

нистрация города запретила размещать на фасадах зданий 

нестандартные рекламные конструкции. «При этом 

ущемляются права не только предпринимателей и со-

трудников компаний, которые рекламировались на здани-
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ях, но и собственников самих зданий, которые лишаются 

возможности получить доходы», — считает она. Именно 

такие случаи, по мнению предпринимателя, подлежат 

общественному обсуждению. 

— Центр национального образования появится в столице 

Татарстана 

В Казани 1 сентября откроется первый в Татарстане центр 

национального образования. Об этом заявил на конфе-

ренции «Казанское образование-2014: новое понимание – 

новые ресурсы – новое качество результатов» мэр Казани 

Ильсур Метшин. «Центр станет настоящей базой для об-

мена опытом не только для школ Татарстана, но и Рос-

сии», – подчеркнул градоначальник. Центр национально-

го образования откроется на территории, где уже постро-

ен новый детский сад, имеются музыкальная школа и 

школа национальной борьбы. «Это новая площадка для 

сохранения языка, традиций, истории и культуры татар-

ского народа», – отметил И.Метшин. Также с 1 сентября в 

Татарстане, как в одном из пилотных регионов, в школах 

начнется внедрение системы ГТО («Готов к труду и обо-

роне»). «Здоровый образ жизни становится важной стра-

тегией наших ребят», – резюмировал мэр Казани. 

Удмуртская Республика 

— В республике готовят новый закон о местном само-

управлении 

На республиканском уровне идет подготовка необходи-

мых законов. Исполняющий обязанности главы Удмуртии 

А.Соловьев провѐл рабочее совещание по вопросам ре-

формирования системы местного самоуправления, сооб-

щает пресс-служба руководителя региона. 27 мая вступил 

в силу федеральный закон, вносящий изменения в в соот-

ветствующее законодательство. Это требует принятия 

определенных нормативных документов в субъектах Рос-

сии. В частности, регионам необходимо определить поря-

док формирования представительных органов муници-

пальных районов, а также порядок наделения полномо-

чиями глав муниципальных образований и его статус в 

зависимости от способа его избрания. Ранее такие поло-

жения определялись исключительно уставами муници-

пальных образований. Кроме того, республиканским за-

коном должны быть перераспределены полномочия меж-

ду органами государственной власти и местного само-

управления. В целях подготовки соответствующих проек-

тов республиканских законов распоряжением исполняю-

щего обязанности главы региона создана рабочая группа, 

которая по результатам своей работы должна представить 

все необходимые документы в Госсовет до начала сен-

тября. Сейчас готовящиеся документы широко обсужда-

ются в органах местного самоуправления. 

Республика Хакасия 

— Отношения власти и населения выводят на новый уро-

вень 

Власти Хакасии мотивируют органы МСУ вовлекать жи-

телей республики в процессы формирования и развития 

территориального общественного самоуправления. С этой 

целью в регионе будет ежегодно проводиться конкурс, в 

ходе которого администрации муниципалитетов будут 

оцениваться по работе с ТОСами. Кроме того, министер-

ство национальной политики Хакасии сейчас разрабаты-

вает проект закона о господдержке ТОСов. Правительство 

Хакасии приняло решение ежегодно проводить конкурс, в 

ходе которого администрации муниципалитетов будут 

оцениваться по работе с территориальным общественным 

самоуправлением (ТОС). Цель конкурса – повысить заин-

тересованность органов МСУ республики в работе по во-

влечению жителей в процессы формирования и развития 

территориального самоуправления. Кроме того, Миннац-

политики Хакасии сейчас разрабатывает проект закона о 

господдержке ТОСов. По словам замминистра нацио-

нальной и территориальной политики Хакасии Александ-

ра Челтыгмашева, стабильное и эффективное функциони-

рование местного самоуправления в поселениях респуб-

лики напрямую зависит от конструктивного взаимодейст-

вия органов МСУ с населением и активного участия жи-

телей в процессах управления. Без желания и помощи 

жителей ни одно село, ни один город развиваться не смо-

жет. Отметим, что на территории республики организова-

но 92 ТОСа. Его члены занимаются благоустройством и 

озеленением своих дворов, охраной общественного по-

рядка, самодеятельным творчеством, привлечением моло-

дежи к труду и спорту. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Игорь Савинцев: одаренным детям нужна площадка 

для общения, обмена идеями 

Глава администрации города Игорь Савинцев побывал в 

загородном оздоровительном лагере «Дружных». Ны-

нешняя смена полностью посвящена творческой и спор-

тивной молодежи. Ребята здесь не только отдыхают, но и 

трудятся. Вокалисты и танцоры репетируют праздничную 

программу Дня города; спортсмены усиленно тренируют-

ся, чтобы посвятить родному Барнаулу свои будущие ре-

корды. «Дружных» — самый старый лагерь не только в 

Алтайском крае, но и, пожалуй, за Уралом. Он возник в 

далеком 1936г. С учетом возраста условия для прожива-

ния были далеки от идеальных. По поручению Игоря Са-

винцева третий год здесь ведется реконструкция помеще-

ний, они приводятся в соответствие с современными тре-

бованиями. Ремонтируются не только жилые помещения. 

Построены современные санитарно-гигиенические корпу-

са, в том числе оборудованный специально для детей с 

ограниченными возможностями, которые сейчас также 

отдыхают в «Дружных». Реконструированы две спортив-

ные и одна танцевальная площадки, идет строительство 

модульной котельной, после закрытия летнего сезона 

начнется реконструкция столовой. Глава администрации 

города поручил реконструировать медпункт, чтобы он 

соответствовал современным требованиям. И.Савинцев: 

«Несколько лет назад мы выбрали лагерь «Дружных» для 

проведения творческих смен. Одаренным детям нужна 

площадка для общения, обмена идеями. Кроме того, здесь 

хорошая репетиционная база для проведения Дня города. 

Сейчас идет Год культуры. Очень важно, чтобы она за-

кладывалась с детства. Это гарантия того, что культурные 

традиции нашего общества будут прочными. Говоря о 

культуре, имею в виду не только мир искусства. Культура 

производства, культура быта, культура взаимоотношений 

– все это неотъемлемые составляющие нормальной, ком-

фортной жизни». Здесь же, в «Дружных» прошла встреча 

с работниками учреждений культуры г.Барнаула. Обсудив 

проблемы и перспективы отрасли, не обошли вниманием 

и насущные вопросы. В частности, недостаток помеще-

ний для проведения репетиций и культурно-досуговых 

мероприятий в Индустриальном районе. Пришли к мне-

нию, что необходимо для этой цели задействовать поме-

щения учреждений культуры, которые строятся в образо-

вательных кластерах. Также будут решаться вопросы 
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приобретения музыкальных инструментов для детских 

музыкальных школ города. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Эксперимент по гидропосеву газонной травы прошел в 

городе 

Сотрудники МУП «Спецдорремстрой» испытывали но-

вую технику – специальную машину для гидропосева га-

зонных трав. Эксперимент проходил в районе Комсо-

мольской площади – после высадки семян новым спосо-

бом трава на придорожных откосах стала бирюзовой. 

«Эта технология пришла к нам из Америки – там ей поль-

зуются еще с 50-х годов, — рассказал технический инже-

нер по запуску оборудования ООО «Экоаудит» — фир-

мы-поставщика спецтехники для гидропосева Сергей 

Марченко. – Это быстрый и приемлемый способ возведе-

ния газонов, отличающийся высокой всхожестью – про-

растает практически 99% семян. Через 10 дней здесь поя-

вятся первые всходы, а через 20 дней он полностью уко-

ренится». Технология гидропосева заключается в сле-

дующем: тщательно перемешанная смесь, состоящая из 

семян, двух видов удобрений, воды, специального увлаж-

няющего геля и древесной мульчи под давлением подаѐт-

ся в заранее подготовленный под озеленение участок. 

Мульчирующий материал окрашен в яркий бирюзовый 

цвет для того, чтобы оператор, обрабатывающий откос, 

мог оценить равномерность покрытия. Этой смесью и 

покрывают земельный участок. Первоначально она вы-

глядит как жидкая кашица, а через три часа создаѐтся 

структура, которая защищает семена от смыва дождѐм, 

выдувания ветром и съедения птицами, а также препятст-

вует эрозии почвы. «Машина, которую мы приобрели 

обрабатывает 35 квадратных метров газона за 15 минут, 

соответственно, за одну смену рабочие могут высадить до 

трех тысяч квадратных метров газона, — пояснил дирек-

тор предприятия МУП «Спецдорремстрой» Сергей Мече-

тин. – Такой метод значительно экономит время и трудо-

затраты на данный вид работ». Сергей Мечетин отметил, 

что если эксперимент пройдет удачно, то в следующем 

году методом гидропосева откосы на дорогах Петропав-

ловска можно будет привести в порядок за короткое вре-

мя. 

Красноярский край 

— Вопросы строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства обсудили в Ачинске 

В Ачинске состоялось выездное совещание Глав органов 

местного самоуправления Западной группы районов, по-

священное решению актуальных вопросов в сфере строи-

тельства и жилищно-коммунального хозяйства на терри-

тории Красноярского края. В работе заседания приняли 

участие и.о. заместителя председателя Правительства 

Красноярского края Виктор Зубарев, и.о. министра строи-

тельства и архитектуры Красноярского края Николай 

Глушков, а также и.о. министра энергетики и жилищно-

коммунального хозяйства Красноярского края Юрий За-

харинский. И.о. министра строительства и архитектуры 

Красноярского края Николай Глушков коснулся в своѐм 

выступлении работы территорий в части реализации ад-

ресной программы по переселению граждан из ветхого и 

аварийного жилья. В особенности он подчеркнул, что все 

обязательства муниципалитетов по вводу жилья, взятые 

на этот год, должны быть выполнены в полном объеме. 

Далее вопросы совещания коснулись подготовки муници-

пальных образований к осенне-зимнему периоду 2014-

2015 гг. Главы городов и районов западной территории 

Красноярского края доложили о подготовке жилищного 

фонда, теплоисточников, тепло-, водо- и электрических 

сетей к предстоящей зиме, о формировании нормативных 

запасов топлива, а также обсудили проблемные вопросы, 

существующие на территориях. Кроме того, в рамках со-

вещания была озвучена информация службы строитель-

ного надзора и жилищного контроля Красноярского края, 

касающаяся необходимости соблюдений требований фе-

дерального законодательства по оснащению общедомо-

выми приборами учета, по энергосбережению в отноше-

нии общего имущества в многоквартирных домах; также 

были затронуты вопросы формирования фондов капи-

тального ремонта, лицензирования деятельности управ-

ляющих компаний, выбора способа непосредственного 

управления многоквартирными домами, а также некото-

рых изменений законодательства в сфере ЖКХ. Подводя 

итоги встречи, и.о.министра энергетики и жилищно-

коммунального хозяйства Красноярского края 

Ю.Захаринский отметил: – Готовность к зиме – первооче-

редная задача каждой территории края. Говоря о западной 

группе городов и районов, я не сомневаюсь в том, что к 

началу отопительного сезона здесь будет стопроцентная 

готовность. Я вижу, что работа выполняется в соответст-

вии с установленными графиками, проблемы решаются. 

Запад – сильная территория, Главы муниципальных обра-

зований работают сообща. Поэтому хочу подчеркнуть 

персональную ответственность Глав за жизнеобеспечение 

в ваших территориях перед Правительством Краснояр-

ского края. Со своей стороны отмечу, что я всегда ставил 

перед собой задачу помогать муниципалитетам и думаю, 

что мы с вами будем вместе включаться в решение суще-

ствующих проблемных вопросов. 

— Школьные продленки появятся во всех красноярских 

школах 

С начала текущего года во всех школах города начнут 

работу группы продленного дня. Запись в так называемые 

продленки начнется накануне учебного. Для записи уче-

ников начальных классов в такие группы, родителям 

нужно подать заявление на имя директора с указанием 

индивидуального графика пребывания школьника в про-

дленке. «Мы считаем, что продленка сегодня необходима. 

Помимо подготовки к урокам школьники будут посещать 

культурно-массовые мероприятия. Задача продленки со-

стоит в том, чтобы ребенок использовал свое время для 

всестороннего развития и обучения. Некоторые физиче-

ские процессы мы можем изучать через игровые формы. 

Это один из примеров, который сегодня нужно популяри-

зовать, и современные стандарты к этому готовят детей и 

переориентируют программы», — отмечает руководитель 

главного управления образования Алексей Храмцов. 

Группы продленного дня создаются с целью оказания 

помощи родителям в занятости и организации досуга во 

внеурочное время. Продленки объединяют в один ком-

плекс образовательные, развивающие, воспитательные и 

оздоровительных процессы, а также расписывают заня-

тость ребенка на первую и вторую половины дня. Так, 

например, если ребенок учится в первую смену, то такие 

группы начинают работу после уроков и наоборот. По 

времени продленки занимают не более 4 часов. «Заня-

тость ребенка в группе продленного дня оплачивает го-

родской бюджет. Родителям необходимо оплатить только 

те мероприятия, которые проводятся за пределами учеб-

ного плана: посещение театров, музеев, и каких-либо ор-
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ганизованных для школьников мероприятий. Помимо 

этого, родители оплачивают питание», — рассказал 

А.Храмцов. 

Ачинск 

— Финансисты администрации провели анализ участия 

города в государственных программах 

Результаты проведенной оценки на расширенном аппа-

ратном совещании представила начальник финансового 

управления Администрации города Ачинска Светлана 

Салтанова. По поручению Главы города по итогам рас-

ширенного аппаратного совещания в прошлом месяце 

финансовым управлением проведена оценка участия го-

рода в государственных программах, по которым осуще-

ствляется финансовая поддержка в реализации социаль-

ных обязательств органа местного самоуправления. В 

2014 году Ачинск на конкурсной основе стал участником 

7 государственных программ. Было направлено 19 заявок, 

из которых 11 рассмотрено положительно. На реализацию 

данных программ предусматривается выделение допол-

нительных средств в размере 204 млн руб. Затем 

С.Салтанова рассказала об исполнении бюджета города за 

7 месяцев текущего года, отметив, что в целом бюджет 

исполнен с превышением доходов над расходами в сумме 

56 млн руб. Доходы бюджета города получены в объеме 1 

млрд 456 млн руб. Уровень исполнения доходов состав-

ляет 102%. По отношению к аналогичному периоду про-

шлого года доходы возросли в целом на 66 млн руб., при 

этом основной рост доходов приходится на собственные 

доходы как в части налоговых, так и неналоговых дохо-

дов. Расходы бюджета составили 1 млрд 400 млн руб. 

Уровень исполнения расходов 98%. 

Пермский край 

— Власти Прикамья разработали закон о реформе МСУ 

В Заксобрание Пермского края поступил четвертый зако-

нопроект, определяющий порядок формирования органов 

местного самоуправления. В отличие от предыдущих, он 

предусматривает выборы глав территорий из числа депу-

татов и введение «сити-менеджерской» модели в муници-

палитетах с населением выше 10 000 человек. Документ 

внес в парламент совет глав муниципальных образований 

Пермского края. По информации «Коммерсанта», проект 

разработан администрацией губернатора, поэтому ждать 

пятого варианта реформы — от Виктора Басаргина — не 

стоит. Ранее свои законопроекты о местном самоуправле-

нии внесли депутаты краевого Заксобрания Алексей Бур-

нашов, Илья Шулькин и Алексей Луканин. Все они пред-

ложили вернуть прямые выборы единого мэра Перми. 

Последний раз это происходило 14 лет назад, в 2000 году. 

Тогда вице-губернатор края Геннадий Тушнолобов по-

терпел поражение, а победа досталась экс-начальнику 

УВД Перми Аркадию Каменеву. С 2006 года в столице 

Прикамья действует «двуглавая» система. 

Приморский край 

Артем 

— Заработала тридцатилетняя программа по капиталь-

ному ремонту многоквартирных домов 

Краевая программа капитального ремонта общего имуще-

ства в многоквартирных домах, рассчитанная на 30 лет, 

начала работать в Артеме. В текущем году региональный 

оператор программы приступит к капитальному ремонту 

одного многоквартирного дома на территории округа по 

адресу Зоологическая, 10. Ремонт общего имущества бу-

дет финансироваться как из краевого и муниципального 

бюджетов, так и за счѐт средств собственников квартир. 

Схема софинансирования капитального ремонта такова: 

20% будут оплачивать собственники жилья, 40% — му-

ниципальный бюджет и еще 40% добавит край. На сего-

дняшний день все собственники уже определились со 

способом накопления средств на капремонт — на счете 

регионального оператора или на специальном счете дома. 

Определен уже и минимальный размер взносов за капи-

тальный ремонт – 6,57 руб. за 1 кв. метр. Тариф устанав-

ливается на три года. Для льготных категорий граждан 

предусмотрена субсидия. Программа капитального ре-

монта общего имущества в многоквартирных домах в 

Приморье начала реализовываться в этом году. Еѐ коор-

динатор — Фонд капитального ремонта многоквартирных 

домов Приморского края. Если собственники выберут 

распорядителем своих средств данного регионального 

оператора, он будет полностью отвечать за проведение 

работ и следить за качеством ремонта. При этом в случае 

нехватки средств на счете дому будут выделены средства 

из общего счета регионального оператора, а также воз-

можно привлечение кредитных ресурсов. Фонд капиталь-

ного ремонта полностью отвечает за качество работ, для 

этого в его структуре создан отдел технического надзора. 

Принимать работу будет специальная комиссия, в состав 

которой войдут не только представители Фонда и муни-

ципалитета, но и собственники жилья. Если же собствен-

ники определяют перечисление средств на специальный 

счет, тогда всю организацию работ по капремонту они 

осуществляют самостоятельно: заключают договоры под-

ряда, контролируют качество материалов и качество ра-

бот, занимаются приемкой работ, выставляют платежные 

поручения, соответственно рассчитывать на дополни-

тельное финансирование они не смогут. Но привлечение 

кредитных ресурсов в этом случае возможно. Хочется 

отметить, что перечень многоквартирных домов на 2015 

год уже полностью сформирован. Список домов, которые 

войдут в программу в 2016 году, начнет формироваться в 

январе 2015 года, но процентная ставка в этот период со-

ставит уже не 30 процентов, как в 2015 году, а 40% — для 

собственников жилья, по 30% — для краевого и местного 

бюджетов. До окончания тридцатилетней программы по 

капитальному ремонту многоквартирных домов в Артѐме 

872 дома капитально отремонтируют. 

— Общественники обсудили межнациональные вопросы 

Глава Артемовского городского округа Владимир Нови-

ков посетил очередное заседание Общественной палаты, 

которое было посвящено многонациональным отношени-

ям и спортивной жизни округа. Заместитель главы адми-

нистрации АГО Владимир Ткачук довел информацию о 

деятельности диаспор, которые находятся на территории 

округа, их работе. Представители общественной органи-

зации национально–культурной автономии корейцев про-

водят выставки, экспозиции в музее, многочисленные 

мероприятия по укреплению межнациональных связей. 

Так, 25 сентября состоится фестиваль корейской культу-

ры, который пройдет не только в Артеме, но и в других 

городах Приморского края. Активную работу проводят 

татаро-башкиры и другие многочисленные народы наше-

го округа. В.Новиков отметил, что в Артеме работа ведет-

ся хорошо, и проблема межнациональной розни отсутст-

вует. Не обошел стороной глава округа и ситуацию с пе-

реселенцами с Украины. «В ближайшее время мы ждем 

прибытия порядка 250 человек с юго-востока Украины. 

Размещение планируется на базах отдыха, расположен-

ных в бухте Муравьиная. Всеми вопросы, связанными с 
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жильем, устройством детей в детские сады и школы, тру-

доустройством будем заниматься сообща, много людей 

идет навстречу, понимая проблему», — подчеркнул 

В.Новиков. В ходе заседания была доведена информация 

о деятельности молодежного парламента. Председатель 

городской Думы Вячеслав Квон представил фотопрезен-

тацию и рассказал о молодежных акциях, проводимых 

активными ребятами. Члены Общественной палаты со-

шлись во мнении, что нужно наращивать взаимодействие 

и совместно проводить работу. Вторая часть заседания 

палаты была посвящена спортивной жизни города и тер-

риториальных управлений. По словам председателя об-

щественной организации «ГЛАСИО» Максима Зязина, 

большая работа проводится в ТУ «Артемовский», где 

ежемесячно проходят мероприятия спортивного характе-

ра, на примере городской спартакиады трудящихся, в 

управлении состоится спартакиада, посвященная Дню 

города, на которую уже заявились команды из Суражевки 

и даже Шкотовского района. В завершение заседания гла-

ва округа предложил проводить расширенные заседания 

Общественной палаты с привлечением широкого круга 

общественников, чтобы полезная информация доходила 

до всех. 

— Цены на продовольствие – на контроле 

Почти 70 представителей торговли и общественного пи-

тания приняли участие в совещании, организованном 

управлением потребительского рынка и предпринима-

тельства администрации АГО. Одним из основных пово-

дов для встречи стал вопрос формирования ценовой по-

литики в свете экономических санкций на сельскохозяй-

ственную продукцию, сырье и продовольствие из США, 

Канады, Австралии, королевства Норвегия и стран Евро-

пейского союза. Глава АГО Владимир Новиков в своем 

обращении к предпринимателям настоятельно рекомен-

довал не допустить роста цен как в оптовой, так и роз-

ничной торговле на товары продовольствия, на которые 

наложен эмбарго. «Сделать это мы в силах», — отметил 

он. Напомним, что под запрет импорта в нашу страну по-

пали мясо крупного рогатого скота, свинина, рыба, моло-

ко и молочная продукция, овощи и съедобные корнепло-

ды, фрукты и орехи, сыры и творог. Запрет не распро-

страняться на товары, предназначенные для детского пи-

тания. Для мониторинга стоимости продуктов создана 

определенная группа из числа сотрудников управления 

потребительского рынка, которая будет контролировать 

рост цен на продовольственном рынке, и в случае завы-

шения цен будет оперативно передавать во все правоох-

ранительные органы, в антимонопольные комитеты све-

дения о тех предприятиях, которые необоснованно завы-

шают цены. «Этих предпринимателей все равно отследят 

и жестко накажут», — подчеркнул В.Новиков. Александ-

ра Пак, начальник управления потребительского рынка 

администрации АГО, в свою очередь довела до предпри-

нимателей, что достаточный запас продовольствия есть, и 

его хватит до тех пор, пока не будут заключены договора 

с новыми поставщикам, поэтому причин для беспокойст-

ва нет. Она также обратилась к ним с просьбой при лю-

бом незаконном повышении цен у оптовиков обращаться 

в управление потребительского рынка и предпринима-

тельства администрации АГО для дальнейшего разбира-

тельства. 

Владивосток 

— В городе создаѐтся доступная среда для людей с огра-

ниченными возможностями 

В приморской столице продолжается реализация про-

граммы «Доступная среда». На пешеходных дорожках 

устанавливают тактильную плитку, монтируют огражде-

ние между тротуарами и проезжей частью, светофоры 

оборудуют специальными звуковыми сигналами, соци-

ально-значимые объекты паспортизируют и готовят для 

создания комфортных условий. В городе проводится ши-

рокий комплекс мероприятий, направленный на создание 

комфортных условий для людей с ограниченными воз-

можностями. Как подчеркнул глава города Игорь Пушка-

рѐв, программа рассчитана на несколько лет, за это время 

планируется полностью изменить приморскую столицу и 

сделать еѐ максимально комфортной как для людей с ог-

раниченными возможностями, так и для мам с колясками, 

b для людей старшего поколения. Программа «Доступная 

среда» впервые начала работать в городе в этом году. 

Программа «Доступная среда» разделена на две подпро-

граммы. Первая должна обеспечить доступность, а вторая 

— сделать все возможное, чтобы стереть границу между 

людьми, имеющими какие-то ограниченные возможности, 

и всеми остальными. В рамках реализации последней 

подпрограммы в городе будет проведено множество куль-

турных и спортивных мероприятий, в том числе — спар-

такиады для детей и взрослых с ограниченными возмож-

ностями. В городе уже созданы группы кратковременного 

пребывания для детей-инвалидов, чтобы родители могли 

оставить ребенка под присмотром, а сами сделать какие-

то свои дела. В таких группах дети будут общаться друг с 

другом, привыкать жить в коллективе. «Первые результа-

ты программы уже видны, — рассказывает Ирина Саму-

сенко, заместитель начальника управления по исполне-

нию программ по поддержке населения администрации 

Владивостока. — Появилась тактильная плитка, помо-

гающая передвигаться людям с ограниченными возмож-

ностями по зрению. Кроме этого, монтируются светофо-

ры со специальными звуковыми сигналами, лестницы 

красят в контрастные цвета, устанавливают пандусы». 

Все работы по созданию в городе комфортных условий 

для маломобильных горожан будут делаться постепенно, 

год за годом, и не только за городские деньги. Сейчас ве-

дется работа с предпринимателями, чтобы они делали 

пространство возле своих организаций более удобным, 

доступным и комфортным. 

Ставропольский край 

— Власти Ставрополья намерены ликвидировать очереди 

в детские сады к 2016 году 

В Ставропольском крае в 2014 году будет завершено 

строительство 21 детсада на 3 тыс. 990 мест, сообщила 

заместитель председателя правительства региона Ирина 

Соколова. «В 2014 году продолжена работа по развитию 

сети дошкольных образовательных учреждений. На 

строительство 13 детских садов на 2 тыс. 50 мест привле-

чено 780 млн руб. До конца года будет завершено строи-

тельство и ввод 21 детского сада на 3 тыс. 990 мест, рабо-

та по которым рассчитана с 2013 года. Для этого из феде-

рального бюджета привлечена субсидия в размере 1 млрд 

300 млн руб., еще 1 млрд 900 млн руб. направлены из 

краевого бюджета. До 2016 года в регионе планируется 

построить еще 21 детский сад на 4 тыс. мест», — сказала 

И.Соколова на совещании правительства. По ее словам, 

кроме того, в рамках программы до конца 2014 года за-
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планировано открытие 400 дополнительных мест для до-

школят, которые будут созданы на базе детских садов, не 

используемых для образовательного процесса. Зампред 

регионального правительства отметила, что обозначенные 

меры позволят решить задачу доступности дошкольного 

образования для детей в возрасте от 3 до 7 лет до 2016 

года на 100%. Кроме того, в рамках соцразвития с начала 

2014 года в крае открыто два физкультурно-

оздоровительных комплекса (ФОКа) и комплексная 

спортплощадка. До конца этого года запланировано от-

крыть еще четыре ФОКа и девять комплексных спортив-

ных площадок в 13 городах и районах края. Таким обра-

зом общая площадь спортивных сооружений края увели-

чится более, чем на 21 тыс. кв. м. В рамках реализации 

таких емких проектов правительство региона привлекает 

частных инвесторов, реализует проекты частно-

государственного партнерства. По федеральным про-

граммам на развитие физкультуры и спорта привлечено 

дополнительно 82 млн 700 тыс. рулей. В рамках стратеги-

ческого партнерства к строительству спортивных объек-

тов в регионе привлечены ОАО «ЛУКОЙЛ», ОАО «Рос-

нефть», ОАО «Газпром». В целях снижения администра-

тивных барьеров и повышения качества административ-

ных услуг в крае работают 15 многофункциональных цен-

тров. Проведена диспансеризация ветеранов Великой 

Отечественной войны и граждан приравненных к ним 

категорий, которых в регионе насчитывается более 32 

тыс. человек. Для организации этой работы были сфор-

мированы 26 выездных медицинских бригад. Каждому 

ветерану была оказана необходимая медпомощь, разрабо-

таны индивидуальные планы лечебных мероприятий. В 

рамках укрепления гражданского единства и гармониза-

ции межнациональных отношений в крае реализована 

программа грантовой поддержки проектов общественных 

некоммерческих организаций. На эти цели в 2014 году 

выделено около 25 млн руб. И.Соколова отметила, что 

органы исполнительной власти и местного самоуправле-

ния Ставропольского края в I полугодии 2014 года вы-

полнили более 50% (5 тыс. 493) поручений главы региона, 

направленных на реализацию «майских» указов прези-

дента России в рамках социально-экономического разви-

тия и находящихся на исполнении. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— В городе введен ежедневный мониторинг цен на про-

дукты питания 

В Комсомольске-на-Амуре введен ежедневный монито-

ринг цен на продукты питания. В списке поднадзорных 

товаров 40 видов продукции — на них приходится до по-

ловины оборота розничных сетей Комсомольска-на-

Амуре. 7 августа Россия ввела полный запрет на импорт 

отдельных видов продовольственных товаров из 28 госу-

дарств Евросоюза, США, Австралии, Канады и Норвегии 

сроком на один год. Столь масштабное мероприятие по-

требует изменения логистики всего розничного рынка, 

смену розничных поставщиков и структурную перестрой-

ку сельского хозяйства. О том, насколько стабильна си-

туация на городском рынке продовольствия в плане цено-

образования, в интервью газете «Дальневосточный Ком-

сомольск» рассказал начальник отдела торговли, питания 

и бытового обслуживания администрации Комсомольска-

на-Амуре Дмитрий Пуленко. - Дмитрий Александрович, 

каковы результаты проверок в организациях торговли? 

Есть ли случаи спекулятивного повышения цен на соци-

ально-значимые продукты? — Ежедневно, включая вы-

ходные дни, специалисты отдела торговли администрации 

города выходят на торговые объекты, отслеживая мини-

мальные и максимальные цены на прилавках магазинов. 

Мониторим цены представителей локальных сетевых 

компаний, таких как гипермаркеты «Сага», «Парадиз», 

«Унимарт», а также несетевые магазины, нестационарные 

торговые объекты и рынки. Помимо этого, проверяем на-

личие товара. Отмечу, что на прилавках присутствует 

полный ассортимент продовольственных товаров. Так что 

горожанам волноваться нет необходимости. Нет причин 

для беспокойства и в плане продовольственной безопас-

ности. — А какие продукты вошли в поднадзорный спи-

сок? — Из бакалеи в список вошли пшеничная мука, рис, 

гречневая крупа, макароны, подсолнечное масло, сахар и 

соль, конечно, чай и вода. Из мясных продуктов отслежи-

ваем цены на вареную, варено-копченую и сырокопченую 

колбасы. В списке — говядина, свинина и мясо кур, а 

кроме этого — рыба (мороженая, копченая и соленая) и 

консервы. Также под контролем яйца, черный и белый 

хлеб, молоко и определенные виды молочных продуктов, 

твердый сыр. Среди овощей и фруктов — картофель, лук, 

капуста, морковь, томаты. В поднадзорном списке — яб-

локи, бананы, виноград, апельсины и мандарины. — Ряд 

импортных продуктов в ближайшее время уйдет с при-

лавков магазинов, а заменить их будет чем? — На про-

шлой неделе мы провели встречу с представителями 

крупных поставщиков продуктов питания, оптовых и роз-

ничных сетей. Спрашивали их мнение по поводу ситуа-

ции, о возможных рисках и о том, какие меры ими пред-

принимаются, чтобы комсомольчане не почувствовали 

недостатка того или иного товара на прилавках магази-

нов. Предприниматели уверяют и мы с ними согласны, 

что ограничения на ввоз товаров из стран, попавших под 

санкции, не повлияют на насыщенность продовольствен-

ного рынка города. Ведь доля мясной, молочной, рыбной 

и плодоовощной продукции, запрещенной к ввозу в Хаба-

ровский край, не превышает 10%. Введенный запрет отра-

зится, преимущественно, на ассортименте продуктов вы-

сокой ценовой категории. При необходимости нехватку 

продовольственных товаров можно будет компенсировать 

из Госрезерва. Мы сегодня прорабатываем список круп-

ных торговых предприятий города и оптовиков, которые 

могли бы участвовать в конкурсе по реализации продук-

ции из ресурсов государственного материального резерва. 

Крупные сетевики понимают политику государства, на 

рынке они — не первый день. На проблемах жителей го-

рода не будут наживаться. Сейчас представители бизнеса 

исследуют рынок в поисках новых партнеров, налажива-

ют взаимоотношения с новыми поставщиками продоволь-

ственной продукции. — Дмитрий Александрович, ны-

нешняя торговая война с Евросоюзом — на руку отечест-

венным производителям. Расширится ли в Комсомольске-

на-Амуре присутствие российских продуктов и произво-

дителей? — Однозначно. Но я не стал бы употреблять 

этот термин, «торговая война», применительно к данной 

ситуации. Как сообщается на официальном сайте прези-

дента России Владимира Путина: «это не просто ответные 

меры, это, прежде всего, меры поддержки отечественных 

производителей, а также открытие наших рынков для 

производителей тех стран, которые хотят сотрудничать с 

Россией и готовы и такому сотрудничеству». Сырье для 

мясоперерабатывающих предприятий и нашего города, и 

края сегодня готовы поставлять соседние области. Рас-

ширят поставки овощей и фруктов в Комсомольск-на-
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Амуре хозяйства дальневосточных и южных регионов 

страны. Хочу заверить комсомольчан, что наш собствен-

ный потребительский рынок надежно защищен с точки 

зрения достаточности сельскохозяйственного производст-

ва. Сегодня приоритетная задача администрации города 

— не допустить серьѐзных отклонений в ценовой полити-

ке. За первое полугодие 2014 года административными 

комиссиями Комсомольска-на-Амуре рассмотрено 716 

протоколов на нарушителей спокойствия в ночное время 

За первое полугодие 2014 года административными ко-

миссиями Центрального и Ленинского округов Комсо-

мольска-на-Амуре рассмотрено 716 протоколов на нару-

шителей спокойствия граждан в ночное время. Из них 435 

в Центральном округе и 281 в Ленинском. После внесения 

изменений в законодательство правом составления штра-

фов и привлечения к ответственности стали обладать 

только административные комиссии органов местного 

самоуправления. Поэтому сейчас в городе отработана 

схема взаимодействия полиции и работников муниципа-

литета. Обращения граждан с жалобами в органы внут-

ренних дел передаются полицией в административные 

комиссии, после чего административно-техническая 

группа выезжает для составления протокола и привлече-

ния к ответственности. В соответствии со статьѐй 34 Ко-

декса об административных правонарушениях Хабаров-

ского края нарушение спокойствия граждан, пребываю-

щих в жилых домах и общежитиях, с 23 до 7 часов мест-

ного времени, в том числе выполнением ремонтных ра-

бот, использованием телевизоров, радиоприемников и 

других звуковоспроизводящих устройств и (или) источ-

ников шума, при отсутствии признаков мелкого хулиган-

ства — влечет предупреждение или наложение админист-

ративного штрафа на граждан в размере от пятисот до 

одной тысячи рублей; на должностных лиц — от двух 

тысяч до трех тысяч рублей; на юридических лиц — от 

пяти тысяч до десяти тысяч рублей. 

— План строительства жилья будет перевыполнен 

В 2014 году в Комсомольске-на-Амуре будет перевыпол-

нен план по строительству жилья. Первоначально плани-

ровалось сдать около 18 тыс. кВ. метров. Однако уже за 

первые шесть месяцев этого года введено в эксплуатацию 

чуть более 22 тыс. кв. метров. Это 6 многоквартирных 

домов. Четыре из которых построены в рамках програм-

мы по переселению граждан из аварийного фонда. А так-

же 90 квартирный дом по пр. Первостроителей, и третья 

очередь жилого дома для авиастроителей. Также сдано 11 

индивидуальных домов. Сейчас ведѐтся строительство 

двух малоэтажных домов, для горожан, проживающих в 

аварийных деревянных домах. Подходит к концу возведе-

ние 6 многоквартирных и 50 индивидуальных домов для 

комсомольчан, пострадавших во время прошлогоднего 

наводнения. Завершается строительство на частные инве-

стиции жилого дома на проспекте Мира. Строители нача-

ли работы по возведению 80 квартирного дома на пересе-

чении аллеи Труда и проспекта Октябрьского. Окончания 

его строительства ожидается уже в следующем году. Все-

го в 2014 году будет сдано 50 тыс. кв. метров жилья. Это 

в 3,3 раза больше чем в 2012 году. На объекты жилищно-

го строительства из разных источников направлено около 

1 млрд руб. Большая часть из федерального бюджета – 

567 млн руб. Из Фонда содействия реформированию 

ЖКХ – 109 млн руб. Из краевого бюджета – 149 млн руб., 

из бюджета Комсомольска-на-Амуре – 173 млн. 

— В муниципалитете идѐт работа по внесению измене-

ний в генеральный план города 

В Комсомольске-на-Амуре идѐт работа по внесению из-

менений в генеральный план города. Согласно муници-

пальному контракту, который был заключѐн в апреле 

прошлого года, эту работу проводит ФГУП «Централь-

ный научно-исследовательский и проектный институт по 

градостроительству Российской академии архитектуры и 

строительных наук». Действующий генеральный план 

Комсомольска-на-Амуре разрабатывался ещѐ в Советском 

Союзе. Он был принят в 1989 году. План рассматривал 

основные направления развития города до начала 21 века, 

и обладал большим запасом прочности. Именно поэтому 

несколько лет назад Комсомольская-на-Амуре городская 

Дума подтвердила его актуальность. В тоже время про-

изошедшие за последние десятилетия изменения в эконо-

мической, политической и социальной и культурной жиз-

ни страны и города диктуют необходимость внесения в 

генплан Комсомольска изменений. Перед разработчиками 

поправок поставлены задачи определения основных на-

правления и параметров пространственного развития го-

рода Юности, определения зон размещения объектов ме-

стного, регионального и федерального значения в соот-

ветствии с утверждѐнными местными парламентариями 

правил землепользования и застройки. Проектанты долж-

ны определить, как эффективно использовать городские 

территории, предложить современные инфраструктурные 

решения в сфере инженерного обеспечения, удобного и 

рационального транспортного обслуживания, указать пу-

ти повышения эстетических качеств городского про-

странства и изменения структуры застройки в соответст-

вии с потребностями горожан в разных типах жилья. Со-

трудники проектного института разработали проект вне-

сения изменений и вынесли его на обсуждение градо-

строительного Совета при администрации города. Члены 

Совета обсудили предложенный вариант, внесли свои 

предложения и замечания, над которыми сейчас работают 

специалисты Центрального научно-исследовательского и 

проектного института по градостроительству Российской 

академии архитектуры и строительных наук. С проектом 

изменений в генеральный план города может ознакомить-

ся любой комсомольчанин. Это можно сделать, зайдя на 

федеральную государственную информационную систему 

территориального планирования. После доработки заме-

чаний и предложений членов градостроительного Совета 

проект изменений в генеральный план Комсомольска-на-

Амуре будет вынесен на публичные слушания. 

Амурская область 

— Почти 20% брошенных собственниками сельхозземель 

возвращены муниципалитетам Приамурья 

В рамках борьбы с бесхозяйственным отношением к 

сельхозугодьям в Амурской области около 20% земель 

сельхозназначения признаны через суд невостребованны-

ми собственниками и вернулись в муниципалитеты, со-

общает региональное правительство. «По состоянию на 

начало августа органами местного самоуправления посе-

лений в судебном порядке признано право муниципаль-

ной собственности на невостребованные земельные доли 

общей площадью 191,3 тыс. га, что составляет 20% всех 

земель, ранее переданных в собственность граждан», — 

говорится в сообщении. Как пояснил заместитель мини-

стра имущественных отношений области Сергей Олифе-

ров, законом предусмотрено, что если земля, находящаяся 

в доле собственника, не используется по назначению, то 
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она признается невостребованной. «Если в течение трех 

лет земельная доля не используется и из нее не сформи-

рован индивидуальный участок, то она считается невос-

требованной. Работа была начата во втором полугодии 

2011 года, с этого времени наводится порядок с землями 

сельхозназначения», — отметил собеседник агентства. По 

его словам, в настоящее время в суде находятся иски в 

отношении земельных долей площадью 53,7 тыс. га, и в 

отношении более 77 тыс. га идет подготовка для обраще-

ния в суд. Работу ведет комиссия по мониторингу эффек-

тивности использования земель сельхозназначения, нахо-

дящихся в государственной, муниципальной, частной 

собственности. «Главная задача — не допустить, чтобы 

земли, взятые арендаторами в оборот, пустовали, порас-

тали кустарниками. Они все должны быть в работе и при-

носить пользу людям. Взял землю — будь добр, обраба-

тывай. Если не обрабатываешь — отдай ее обратно. Она 

пригодится другим, более рачительным собственникам», 

— приводятся в сообщении слова губернатора Олега Ко-

жемяко. По землям, находящимся в собственности облас-

ти, досрочно расторгнуты договоры аренды в отношении 

неиспользуемых 122 земельных участков площадью 35,5 

тыс. га. На 33,2 тыс. га договоры расторгнуты по резуль-

татам внесудебной работы с арендаторами. Минимущест-

во выявило нарушения в отношении земельных участков, 

находящихся в собственности области общей площадью 

80,6 тыс. га, в основном — неиспользование. В органы 

прокуратуры для привлечения к административной ответ-

ственности направлены материалы проверок в отношении 

владельцев 42 земельных участков. По неиспользуемым 

25 земельным участкам расторгнуты договоры аренды. 

Архангельская область 

— Одобрен проект областного закона о реформе мест-

ного самоуправления 

Реформа местного самоуправления Архангельской облас-

ти приняла форму законопроекта: 21 августа он был 

одобрен на заседании правительства региона, а в сентябре 

будет вынесен на сессию областного Собрания депутатов. 

Проект областного закона «О внесении изменений в обла-

стной закон «О реализации государственных полномочий 

Архангельской области в сфере правового регулирования 

организации и осуществления местного самоуправления» 

разработан в рамках Федерального закона № 136. Именно 

он закладывает основы земской реформы России. В Ар-

хангельской области законопроект предлагает изменить 

порядок формирования депутатского корпуса в районах 

области, статус и порядок избрания глав муниципальных 

образований, особенности формирования конкурсной ко-

миссии, назначающей глав администраций районов и го-

родских округов. В рабочую группу по подготовке зако-

нопроекта вошли представители правительства региона, 

областного Собрания, Ассоциации глав муниципальных 

образований, Управления Министерства юстиции Рос-

сийской Федерации по Архангельской области. Основные 

положения будущего законопроекта обсуждала вся об-

ласть: площадки для дискуссий были развернуты в боль-

шинстве районных, городских и областных средств мас-

совой информации. Во время встреч с губернатором Иго-

рем Орловым своѐ мнение о реформе местного само-

управления высказали представители бизнеса, общест-

венности, молодѐжных и профсоюзных организаций. 

Архангельск 

— Предприниматели столицы Поморья выступают за 

сохранение всенародных выборов мэра как главы города и 

исполнительной власти 

До сих пор не обнародованный проект областного закона 

о местном самоуправлении правительство региона плани-

рует внести в областное собрание в 20-х числах августа. В 

столице Поморья в пользу сохранения прямых выборов 

мэра выступает большинство горожан. За всенародные 

выборы мэра как главы местного самоуправления и ис-

полнительной власти в Архангельске высказались и пред-

ставители бизнес-сообщества. Сторонники института си-

ти-менеджемента объясняют свои предпочтения, в том 

числе, так: «у руля встанут профессиональные управлен-

цы». Один вопрос — откуда они возьмутся? Да еще в та-

ком количестве? — только в Архангельской области 14 

городов. — Именно конкуренция на выборах — наиболее 

эффективный механизм подготовки и отбора профессио-

налов. Так было всегда, — считает председатель Архан-

гельского отделения общероссийской общественной ор-

ганизации малого и среднего предпринимательства «Опо-

ра России» Сергей Антуфьев. — Второй нюанс — если 

мы подразумеваем, что сити-менеджер, в том числе и в 

мэриях городов будет вести какие-то дела, то это уже ап-

риори закладывает системный конфликт между главой 

муниципалитета и сити-менеджером. Этот системный 

конфликт он приведет к чему? Во-первых, к росту аппа-

рата. Всѐ равно у сити-менеджера должен быть свой ап-

парат. С точки зрения предпринимателей это, конечно, не 

целесообразно. У нас дефицитный бюджет. Мы не потя-

нем еще какую-то новую когорту этих людей. Считаю, 

что в отношении Архангельска введение сити-менеджера 

пока нужно отложить. Посмотреть, как будет работать эта 

схема в малых городах, в районах. Сокращение полномо-

чий муниципалитетов в ходе реформы местного само-

управления может серьезно ослабить механизмы под-

держки малого бизнеса. Вот другое опасение архангель-

ских предпринимателей. Кроме того придется заново вы-

страивать годами отточенную систему взаимодействия с 

городской властью. От нее во многом зависит развитие 

местного бизнес-сообщества. — Учитывая, что этот во-

прос затрагивает интересы практически всех жителей Ар-

хангельской области, то сейчас необходимо провести, мы 

считаем, большую разъяснительную работу, чтобы доне-

сти до населения суть предстоящих изменений, — считает 

исполнительный директор Региональной общественной 

организации объединения работодателей «Союз промыш-

ленников и предпринимателей Архангельской области» 

Анатолий Громогласов. — И к этому вопросу необходимо 

по нашему мнению привлечь систему ОРВ — оценку ре-

гулирующего воздействия, которая разработана, и созда-

на, и работает уже в течение года. Сегодня мэрия Архан-

гельска активно помогает предпринимателям, желающим 

начать свое дело. Конкурс бизнес-проектов позволяет 

получить из бюджета города грант — до 300 тыс. руб. 

Реальная экономическая поддержка, субсидии для уча-

стия в выставках и ярмарках, налоговые льготы. Меха-

низм защиты малого и среднего бизнеса муниципалите-

том не просто определѐн. Он уже работает. — Я считаю, 

что пока сити-менеджера вводить в Архангельске преж-

девременно, — говорит генеральный директор ОАО «Ар-

хангельский промышленный комбинат» Людмила Перми-

ловская. — Все-таки выборы уже сложившиеся система 

отбора руководителя для такого города как Архангельск. 

И все привыкли, чтобы в городе был один хозяин. Вот и 
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практика не очень однозначная по стране с сити-

менеджерами. Причина негативного опыта в том, что по-

лучается двоевластие: два хозяина, а спросить не с кого. 

Немаловажно, что принятие закона, так или иначе, потре-

бует возвращения к вопросу о межбюджетных отношени-

ях. Ведь главным в реформе местного самоуправления 

является адекватное финансирование полномочий, возло-

женных на муниципалитеты. Если налоги будут по-

прежнему уходить из города, то любая реформа окажется 

финансово не подкрепленной. А, значит, по большому 

счету — провальной. 

Иркутская область 

— Сергей Ерощенко: Ангарск и Ангарское муниципальное 

образование должны объединиться 

Ангарск и Ангарское муниципальное образование долж-

ны объединиться. Об этом на встрече с трудовым коллек-

тивом ТЭЦ-9 Иркутскэнерго в Ангарске сообщил Губер-

натор Иркутской области Сергей Ерощенко. По словам 

главы региона, в сентябре 2014 года в Ангарске пройдут 

выборы депутатов городской Думы и мэра. «Только в 

сентябре 2015 года после проведения очередных выборов 

Ангарск и АМО будут объединены в единую территорию. 

Надеюсь, что после этого не будет тех противоречий, ко-

торые есть сегодня», — отметил С.Ерощенко. В целом, 

говоря о выборах 2014 года, Губернатор отметил, что в 

органы местного самоуправления нужно избирать пред-

ставителей крупных предприятий, работающих в Иркут-

ской области. «Уверен, что работники градообразующих 

предприятий региона будут отстаивать интересы широко-

го круга граждан», — подчеркнул С.Ерощенко. 

Костромская область 

Совет муниципальных образований 

— Где оставить сити-менеджеров 

Накануне заседания областного совета по развитию МСУ 

прошли собрания палат поселений, районов и городских 

округов. Рекомендовано применять систему, при которой 

избранный на прямых выборах глава муниципального 

образования возглавляет местную администрацию, а «си-

ти-менеджеров» оставить там, где их работа эффективна и 

бесконфликтна (город Буй и Нейский район). Палата по-

селений и правление СМО поддержали систему формиро-

вания представительного органа района путем делегиро-

вания глав и депутатов от поселений. Предложения были 

одобрены губернатором Сергеем Ситниковым. 

Кострома 

— Городское сообщество поддерживает традиционную 

схему управления городом 

Жители крупнейших муниципалитетов высказываются за 

сохранение единой системы управления городами без их 

дробления на отдельные муниципальные образования. 

Варианты реформирования местного самоуправления 

продолжают оставаться одной из центральных тем обсу-

ждения муниципальной общественности. Накануне в сто-

лице Костромской области завершился опрос горожан, 

проводимый городской Думой: большинство респонден-

тов настаивали на закреплении действующей схемы 

управления городом как наиболее эффективной. В обсуж-

дении перспектив развития местного самоуправления ак-

тивно включилась городская общественность Костромы. 

Председатели общественных организаций выступили за 

сохранение отлаженных механизмов муниципального 

управления в ходе заседания Координационного совета по 

делам ветеранов и инвалидов. Вопрос выбора оптималь-

ной модели организации местной власти обсудили и в 

Общественной палате при Думе Костромы, Совет которой 

предложил обойтись без кардинальных перемен в системе 

управления городом. Кроме того, в рамках обсуждения 

новых норм законодательства о местном самоуправлении 

городская Дума планирует организовать широкую серию 

дискуссий с привлечением членов Молодежной палаты, 

Совета по предпринимательству, почетных граждан Ко-

стромы. Результаты обсуждения городские депутаты на-

правят региональным депутатам. Федеральный закон о 

реформе системы местного самоуправления вступил в 

силу в мае текущего года и предусматривает дополни-

тельные варианты организации власти в городах. Однако 

положения закона не препятствуют сохранению дейст-

вующей схемы и порядка избрания органов местного са-

моуправления, в случае если жители крупных российских 

городов, включая Екатеринбург, сочтут разделение го-

родской территории нецелесообразным. 

Курганская область 

Совет муниципальных образований 

— Как повысить качество услуг в сфере кадастрового 

учета?  

На территории Притобольного района при участии пред-

седателя правления СМО, главы Варгашенского района 

Валерия Яковлева и членов дирекции СМО состоялось 

заседание палаты сельских поселений, посвященное изу-

чению опыта Глядянского сельсовета по решению акту-

альных муниципальных проблем, развитию местной эко-

номики, привлечению жителей к участию в МСУ и защи-

те их интересов, в том числе в суде. Также обсуждались 

вопросы управления муниципальными закупками, повы-

шения качества услуг в сфере кадастрового учета недви-

жимости и государственной регистрации прав на недви-

жимое имущество и сделок с ним, взаимодействие орга-

нов МСУ сельских поселений с подразделениями терор-

ганов ФМС России в части регистрационного учета граж-

дан РФ. 

Ленинградская область 

— В городах области появятся свои старосты 

Наряду с общественными советами старост сельских по-

селений территориальные общественные управления бу-

дут созданы в городах и поселках городского типа Ленин-

градской области. Об этом заявил на съезде старост и глав 

муниципальных образований губернатор Александр 

Дрозденко в деревне Горбунки Ломоносовского района. 

«Работа по реализации областного закона, направленного 

на вовлечение жителей сельской местности в систему ме-

стного самоуправления и возрождение института старост, 

получила высокую оценку Президента России Владимира 

Путина, и, конечно, она будет продолжена», — подчерк-

нул глава региона. «Согласно закону, старосты работают 

только в сельской местности. Поэтому мы пошли дальше 

и уже осенью этого года областным депутатам предло-

жим рассмотреть закон о создании аналогичных советов в 

городах региона», — сказал А.Дрозденко. Губернатор 

отметил, что средства на работу старост в 2015 году будут 

увеличены со 140 млн руб. до 210 млн руб., а в 2016 году 

— до 280 млн руб. Эти деньги будут направлены на при-

обретение материалов и ремонт грунтовых дорог, обеспе-

чение пожарной безопасности (обустройство и чистку 

пожарных водоемов, покупку пожарных мотопомп), при-

обретение урн, скамеек, детских игровых площадок, ор-

ганизацию сбора и вывоза бытовых отходов, покупку и 
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установку энергосберегающих ламп уличного освещения. 

Кроме того, старосты станут активными участниками об-

ластной программы по оповещению населения в случае 

чрезвычайной ситуации. «Местная власть должна отве-

чать принципам пешей доступности и старосты в этом 

вопросе стали хорошими помощниками муниципалите-

там. Проводя реформу местного самоуправления по объе-

динению «слабых» поселений с «сильными», мы сохраня-

ем представителей власти, то есть старост в отдаленных 

деревнях и поселках области», — сказал А.Дрозденко. 

Областной закон № 95-оз «О содействии развитию на 

части территорий муниципальных образований Ленин-

градской области иных форм местного самоуправления» 

вступил в силу 2 января 2013 года. Закон призван макси-

мально вовлечь сельских жителей в решение вопросов 

местного значения. В настоящее время в регионе активно 

работают 1555 старост. Все они действуют на основании 

положений, принятых решениями советов депутатов му-

ниципальных районов. Из регионального бюджета в 2014 

году на развитие института сельских старост выделено 

140 млн руб. В 2013 году соответствующие мероприятия 

были реализованы в 144 поселениях. Старосты получили 

из регионального бюджета субсидии в сумме 70 млн руб. 

Опыт Ленинградской области по реализации закона полу-

чил высокую оценку Президента РФ Владимира Путина. 

4 марта 2014 года в Кремле на встрече главы государства 

с губернатором Александром Дрозденко Президент РФ 

поручил руководителям органов исполнительной и зако-

нодательной власти субъектов Российской Федерации 

распространить опыт Ленинградской области по реализа-

ции проекта, направленного на вовлечение жителей сель-

ской местности в систему местного самоуправления и 

возрождение института старост, во всех регионах России. 

Реформа местного самоуправления в Ленинградской об-

ласти идет по двум основным направлениям. Первое — 

объединение администраций муниципального района и 

городского поселения, являющегося административным 

центром района. При этом депутаты города и района про-

должают исполнять свои функции в полном объеме. Се-

годня объединение администраций уже фактически про-

изошло в Выборгском, Подпорожском, Приозерском, 

Тихвинском, Тосненском, Сланцевском, Бокситогорском, 

Волосовском, Волховском, Кингисеппском, Киришском, 

Лужском, Лодейнопольском, Гатчинском районах. Второе 

направление реформы — это объединение поселений пер-

вого уровня. Основными показателями к объединению 

становятся: малонаселенность и дотационность, слабая 

обеспеченность кадрами. Летом 2013 года принят закон 

об объединении Колтушского и Разметелевского поселе-

ний Всеволожского района. В апреле 2014 года прошло 

объединение Самойловского и Анисимовского сельских 

поселений Бокситогорского района, Приморского и Гле-

бычевского городских поселений Выборгского района. 

Учитывая предложения самих муниципальных образова-

ний, по области изучается около 30 вариантов объедине-

ния. 

Магаданская область 

Магадан 

— Муниципальные услуги – в электронном виде 

В Магадане существует успешный опыт предоставления 

муниципальных услуг в электронной форме: к настояще-

му времени компьютеризировано 26 услуг. Успешно 

функционируют информационные системы в сфере обра-

зования, обеспечения градостроительной деятельности, 

управления муниципальной собственностью. К настоя-

щему времени на Едином портале государственных и му-

ниципальных услуг (функций) размещена информация о 

53 услугах и представлены 26 услуг в электронной форме, 

8 отраслевых (функциональных) органов мэрии города 

Магадана подключены к единой защищенной сети пере-

дачи данных города Магадана. Организовано подключе-

ние с использованием защищенного канала связи корпо-

ративной сети мэрии города Магадана к сети Правитель-

ства Магаданской области. Поэтому основная цель разра-

ботки программы — повысить информационную откры-

тость муниципального управления за счет применения 

современных информационно-коммуникационных техно-

логий. Общий объем финансирования Программы состав-

ляет 66135,88 тыс. руб. Суммы средств подлежат ежегод-

ной корректировке, исходя из реальных возможностей 

бюджета муниципального образования «Город Магадан» 

на очередной финансовый год и иных привлеченных 

средств. Ожидается, что в ближайшие пять лет мэрия и еѐ 

структурные подразделения расширят перечень предос-

тавляемых муниципальных услуг и услуг в рамках пере-

данных государственных полномочий в электронном ви-

де, что упростит взаимосвязь с горожанами. 

Московская область 

— Электронными госуслугами и МФЦ пользуется 25% 

жителей Подмосковья 

Министерство информационных технологий и связи 

Подмосковья намерено утвердить требования по предос-

тавлению государственных услуг, так как на данный мо-

мент отсутствует контроль их оказания, сообщается на 

сайте правительства Московской области. «Необходимо 

утвердить требования к механизмам по предоставлению 

государственных и муниципальных услуг в электронном 

виде на территории Московской области, принять планы 

реализации требований к предоставлению государствен-

ных и муниципальных услуг в электронном виде на тер-

ритории Московской области на 2014-2015 годы, создать 

и внедрить единую информационную систему оказания 

государственных и муниципальных услуг Московской 

области (ЕИСОУ)», — говорится в сообщении. В нем по-

ясняется, что на данный момент у руководителей нет ин-

струмента контроля действий сотрудников по оказанию 

госуслуг, отсутствует контроль качества и единая стати-

стика обращений за их получением. При этом сотрудники 

ведомств не заинтересованы в предоставлении услуг и 

рассмотрении заявлений, поступивших от МФЦ или через 

портал госуслуг, поскольку эта работа является для них 

существенной дополнительной нагрузкой. «Поэтому, по 

словам главы министерства Максута Шадаева, необходи-

мо организовать работу в одной информационной систе-

ме», — отмечается в сообщении. По данным сайта, пред-

лагается модернизировать инфраструктуру электронного 

правительства Московской области, включая автоматизи-

рованную информационную систему управления деятель-

ностью многофункциональных центров. Электронными 

госуслугами и МФЦ пользуется 25% населения Подмос-

ковья, говорится в сообщении. 

Совет муниципальных образований 

— Развитие побратимских связей с Приднестровьем 

СМО выступил с инициативой установления побратим-

ских связей между городами Подмосковья и Приднестро-

вья, органы МСУ Шаховского, Чеховского и Волоколам-

ского муниципальных районов, городов Жуковский, Лыт-
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карино и Подольск инициативу поддержали. Совещание 

по развитию побратимских связей между Подмосковьем и 

Приднестровской Молдавской Республикой прошло в 

Доме правительства Московской области под председа-

тельством исполнительного директора СМО Олега Ива-

нова при участии завотделом областного министерства 

инноваций и инвестиций Сергея Белоконева, первого за-

местителя руководителя секретариата Международной 

ассоциации породненных городов Юрия Меньшикова, 

первого заместителя председателя Тираспольского город-

ского совета народных депутатов Валерия Землякова. На 

совещании были рассмотрены вопросы торгово-

экономического, научно-технического и культурного со-

трудничества с Приднестровьем и Гагаузией. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— Нижегородская гордума придумала свой вариант ре-

формы МСУ 

Фракция «Единой России» в думе Нижнего Новгорода 

поддержала корректировку устава в части численного 

состава депутатов гордумы. Предлагается увеличить ко-

личество депутатов с 42 до 46. При этом 36 из них долж-

ны будут избираться по одномандатным округам, 10 — по 

партийным спискам. Сейчас в думе две трети состава — 

одномандатники (28 депутатов), 14 избраны по партспи-

скам (у «Единой России» 9 мандатов, у «Справедливой 

России» и КПРФ — по 2, у ЛДПР — 1). Как ожидается, 

инициатива может быть рассмотрена на ближайшем засе-

дании гордумы до конца месяца. Поправки к уставу свя-

заны с изменением закона «Об общих принципах органи-

зации местного самоуправления в РФ». Один из четырех 

вариантов формирования органов власти МСУ предпола-

гает деление крупных городов на районы, при котором 

горожане будут избирать депутатов райдум, после чего из 

них сформируют гордуму и изберут из своего состава 

главу города. По словам единоросса, администрация 

Нижнего Новгорода во главе с сити-менеджером Олегом 

Кондрашовым предлагала перейти на такой вариант фор-

мирования МСУ, а глава города — спикер гордумы Олег 

Сорокин предлагал оставить нынешнюю систему. Впро-

чем, публичной дискуссии на эту тему не было. В итоге, 

по словам партийца, задачу «приблизить депутатов к на-

роду и ввести квотное представительство от районов» 

решили выполнить путем увеличения числа депутатов-

одномандатников. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Меры по ограничению незаконного строительства в 

частном секторе 

В мэрии Новосибирска разрабатывают мероприятия, на-

правленные на пресечение незаконного строительства и 

эксплуатации многоквартирных жилых домов собствен-

никами (правообладателями) земельных участков на тер-

ритории города. На заседании специальной рабочей груп-

пы первый заместитель мэра Андрей Ксензов поручил 

руководителям районных администраций и специалистам 

соответствующих подразделений мэрии активно участво-

вать в этом процессе. По информации специалистов, на 

территории города Новосибирска участились факты на-

рушения земельного законодательства, выразившегося в 

использовании участков не по целевому назначению. 

Увеличилось и количество обращений граждан, чьи права 

в связи с появлением таких объектов нарушены. Так, на 

сегодняшний день выявлено 129 земельных участков, на 

которых незаконно расположены многоквартирные жи-

лые дома. По каждому из них решено провести инвента-

ризацию для сбора всей необходимой информации. В мэ-

рии создана специальная рабочая группа, которая совме-

стно с надзорными органами будет предпринимать необ-

ходимые меры по ограничению незаконного строительст-

ва. Специалисты управления по земельным ресурсам мэ-

рии сообщили, что в третьем и четвертом квартале этого 

года в рамках земельного контроля продолжатся проверки 

в отношении собственников земельных участков, исполь-

зуемых не по целевому назначению. По результатам – 

материалы будут направлены в Управление Росреестра по 

НСО для привлечения нарушителей к административной 

ответственности. 

— Мэрия намерена ужесточить правила торговли алко-

голем 

В Новосибирске могут быть введены дополнительные 

ограничения розничной продажи алкогольной продукции. 

О необходимости усиления мер профилактики и преду-

преждения нарушений правил торговли алкоголем гово-

рилось сегодня на совещании в мэрии, которое провел 

первый заместитель мэра Виктор Игнатов. Ситуацию, 

сложившуюся в настоящее время в сфере розничной тор-

говли алкогольной продукцией, обсуждали представители 

мэрии, депутатского корпуса, органов государственного 

контроля и надзора, УМВД РФ по городу Новосибирску, 

торговых организаций и общественности. Со времени 

окончательного введения в действие всех требований Фе-

дерального закона «О государственном регулировании 

производства, оборота этилового спирта, алкогольной и 

спиртосодержащей продукции» прошло уже полтора года. 

С 1 января 2013 года на территории Новосибирска введе-

но ограничение продажи алкогольной продукции в неста-

ционарных торговых объектах. Все это время органы го-

сударственного контроля и надзора, муниципалитет в 

рамках своих полномочий проводили мероприятия по 

контролю, направленные на выявление и пресечение на-

рушений алкогольного законодательства. Кроме того, 

еженедельно в администрациях районов города проводят-

ся рейдовые мероприятия с привлечением полиции. Два-

жды в месяц управление потребительского рынка мэрии 

инициирует проведение таких рейдов по фактам, указан-

ным в обращениях граждан и общественных организаций. 

«Несмотря на системную работу в направлении упорядо-

чения розничной торговли алкогольной продукцией, мы 

вынуждены констатировать, что количество фактов на-

рушений не сокращается, – сообщил начальник управле-

ния потребительского рынка мэрии Георгий Жигульский. 

– Особенно неблагоприятно в этом отношении выглядит 

Ленинский район. Здесь зафиксировано самое большое 

количество обращений, поступающих в мэрию города 

Новосибирска. Кроме того, именно в Ленинском районе 

жители стали объединяться в инициативные группы и 

обращаются уже с готовыми законодательными инициа-

тивами о введении дополнительных запретов розничной 

продажи алкогольной продукции». Среди основных на-

рушений требований федерального закона на совещании 

назывались: нарушение времени продажи алкогольной 

продукции в стационарных предприятиях торговли; про-

дажа алкогольных напитков в нестационарных объектах, 

сменивших вывеску на предприятие общественного пита-

ния, но в полном объеме не соответствующих требовани-

ям, предъявляемым к предприятиям питания; продажа 

алкогольной продукции в нестационарных объектах, раз-
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мещенных на придомовых территориях, что вызывает 

многочисленные обращения жильцов во все инстанции по 

фактам нарушений алкогольного законодательства, а так-

же с просьбами принять меры по демонтажу объекта; 

продажа алкогольной продукции, в том числе пива в ра-

диусе менее 50 метров от образовательных, детских и 

медицинских организаций. Учитывая все вышеизложен-

ное, участники совещания говорили о необходимости ак-

тивизации работы по пресечению фактов нарушений. 

«Необходимо по максимуму использовать предусмотрен-

ную законом возможность по инициированию аннулиро-

вания действия ранее выданных лицензий, – убежден 

Г.Жигульский. – По нестационарным объектам, в которых 

установлены факты нарушений, в обязательном порядке 

необходимо инициировать досрочное расторжение дого-

воров и соответственно демонтаж объектов». На совеща-

нии была принята резолюция, согласно которой до 1 сен-

тября специалистам управления потребительского рынка 

мэрии необходимо подготовить обращение в адрес прави-

тельства НСО с инициативой введения дополнительных 

ограничений розничной продажи алкогольной продукции: 

полного запрета розничной продажи алкоголя в неста-

ционарных объектах общественного питания (за исклю-

чением летних кафе); ограничение продажи алкоголя в 

предприятиях торговли, расположенных в жилых домах. 

«Я считаю, что это будет действенная мера, – сказал пер-

вый заместитель мэра Новосибирска В.Игнатов. – Это 

будет жестким сигналом рынку, игнорирующему требо-

вания действующего законодательства». 

— Город оказывает финансовую поддержку инновацион-

ным предприятиям 

Объявляется открытый конкурс на предоставление субси-

дий субъектам инновационной деятельности за счет 

средств бюджета города Новосибирска. Организатор – 

департамент промышленности, инноваций и предприни-

мательства мэрии города Новосибирска. Cубсидии пре-

доставляются по результатам конкурса субъектам инно-

вационной деятельности в связи с производством (реали-

зацией) товаров (за исключением подакцизных товаров, 

кроме автомобилей легковых и мотоциклов), выполнени-

ем работ, оказанием услуг в целях возмещения: части 

расходов собственных средств субъекта инновационной 

деятельности, связанных с приобретением нового основ-

ного технологического оборудования; части расходов 

собственных средств субъекта инновационной деятельно-

сти, связанных с получением разрешительных докумен-

тов, в том числе сертификатов, свидетельств, патентов и 

других документов по расходам на оплату работ (услуг, 

кроме посреднических) по сертификации, освидетельст-

вованию, регистрации или другим (обязательным или 

добровольным) формам подтверждения соответствия ин-

новационной продукции (технологии) обязательным тре-

бованиям законодательства Российской Федерации и 

(или) законодательства страны-импортера (для экспорта 

продукции, технологии); части суммы процентов по кре-

дитам, привлеченным и используемым на закупку ком-

плектующих, материалов и (или) оборудования, необхо-

димых для производства инновационной продукции; мо-

дернизацию, реконструкцию или капитальный ремонт 

основных средств, используемых в производстве иннова-

ционной продукции; приобретение электронно-

вычислительной техники (иного оборудования для обра-

ботки информации), программного обеспечения, необхо-

димых для производства инновационной продукции; про-

ведение необходимых научно-исследовательских и (или) 

опытно-конструкторских работ; разработку и согласова-

ние проектно-сметной документации; части лизинговых 

платежей; части расходов собственных средств субъекта 

инновационной деятельности, связанных с оплатой про-

фессионального обучения или дополнительного образо-

вания своих работников, деятельность которых связана с 

производством инновационной продукции, применением 

инновационной технологии. Сумма средств бюджета го-

рода на предоставление субсидий субъектам инновацион-

ной деятельности – 5 436 000 руб. В 2013 году из бюджета 

города по результатам нескольких таких конкурсов ока-

зана поддержка 15 субъектам инновационной деятельно-

сти на общую сумму 14,6 млн руб. 

— Мэрия города создаѐт единую концепцию зеленых зон 

по образцам «Парка Горького» и ВДНХ 

Мэрия Новосибирска разрабатывает концепцию развития 

зеленых зон. Проект готовят в тесном контакте с общест-

венниками. С первых шагов решено ограничить хозяйст-

венную «самодеятельность» руководства парков: при-

быльные аттракционы не должны вытеснять деревья — 

горожане и бюджет от этого проигрывают. В администра-

ции города приступили к решению одной из самых болез-

ненных проблем последних 10-15 лет. Хаос в развитии 

зеленых зон, их произвольная застройка и тотальная ком-

мерциализация некоторых парков – в числе самых обсуж-

даемых тем общественных активистов, СМИ и большин-

ства горожан. Подготовкой единой концепции для парков 

и скверов Новосибирска занимается городской департа-

мент культуры, спорта и молодежной политики во главе с 

Анной Терешковой. Документ будет разработан по ито-

гам детального анализа, экспертиз и публичного обсуж-

дения. «Принцип «кто в лес, кто по дрова» заменит еди-

ная концепция. Чтобы опираться на мнения горожан, мы 

должны сделать социометрические исследования, опросы. 

Это берет на себя профессор Международной академии 

архитектуры Александр Ложкин совместно со специали-

стами из Санкт-Петербурга, — рассказала А.Терешкова. 

— После получения всесторонних экспертных данных, 

сформулируем концепцию зеленых зон, представим еѐ 

горожанам в наглядной, удобной для восприятия форме». 

В октябре, во время Всероссийского фестиваля науки, в 

Новосибирске запланирован круглый стол с участием фе-

деральных экспертов, участвовавших в разработке новых 

концепций «Парка Горького» и ВДНХ, а также, возмож-

но, специалистов из Норвегии. По словам руководителя 

профильного департамента, стратегия развития парков и 

скверов должна быть подготовлена к декабрю, масштаб-

ная реформа развернѐтся в 2015 году, но совещания по 

проработке оперативных шагов с июля идут в ежемесяч-

ном режиме. На них мэру докладывают о ходе работ по 

текущему озеленению, о данных проверок парков с уча-

стием Контрольно-счѐтной платы, о правовых шагах по 

ликвидации незаконной застройки в Заельцовском бору, о 

восстановлении границ и зелѐных насаждений Нарымско-

го сквера. Один из ключевых моментов — управление 

отраслью, которым сейчас, в основном, занимаются му-

ниципальные предприятия, созданные еще в 90-х годах. 

По мнению А.Терешковой, у некоторых руководителей с 

годами «взгляд замылился», у кого-то «коммерческая вы-

года от старой карусели и торговли пивом оказались вы-

ше вопросов безопасности, вопросов комфортности се-

мейного отдыха». Конкретная управленческая модель не 

утверждена, и Терешкова пока высказывается по принци-

пу «чего точно не будет». «Это не будет очередное ве-

домство, чтобы назначить какого-то человека и к нему 
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еще бухгалтеров человек 10, — поясняет представитель 

мэрии. — Если мы сделаем единую администрацию, то 

надо понимать — для чего. Например, чтобы комплексно 

закупать технику для всех парков, контролировать безо-

пасность аттракционов. После оценки эффективности 

имеющейся системы с учѐтом мнений экспертов должно 

появиться обоснованное понимание — для чего дирекция 

нужна, по каким правилам и направлениям она будет ра-

ботать в рамках политики, утверждѐнной мэром». У но-

вой городской администрации есть решимость принципи-

ально изменить отношение к паркам, рассказал высокопо-

ставленный источник в мэрии. «Камнем преткновения» 

остается менеджмент, подтвердил он: отдельные руково-

дители МУПов, работающие по 12-15 лет, воспринимают 

подведомственную территорию как свою собственную, 

агитируют за свою персону, собирают подписи. В этом 

случае парк живет по своим неписанным законам, дирек-

тор проводит «местечковую», а не общегородскую поли-

тику: из-за аттракционов порой уже не видно деревьев, 

родители жалуются, что прогулка в парке становится на-

кладным мероприятием, при этом официальная аренда 

для владельцев развлекательных объектов копеечная, а 

доходы идут «мимо бюджета». Такая система формирует 

общественное мнение в неблагоприятном для мэрии клю-

че: любое ЧП в парке или выпады организации «Трезвый 

город» против продажи спиртного на глазах у детей соби-

рают в интернете тысячи негативных комментариев. Как 

именно может быть организовано сопротивление новой 

политике в отношении зеленых зон, можно понять на 

примере Центрального парка, где недавно на полном ходу 

вышел из строя аттракцион «Фараон», на котором нахо-

дилось два десятка посетителей. Проект реконструкции 

Театра музкомедии и всей, относящейся к парку, «зеле-

ной» территории в муниципалитете пока обсуждался 

лишь рамочно. В частности, рассматривался вариант 

«проредить» аттракционы и увеличить площади зеленых 

насаждений. Однако директор МУПа ПКИО «Централь-

ный» (подведомственного департаменту Терешковой) 

Сергей Емельянов устроил пресс-конференцию, где зая-

вил, что не согласен с предложенным проектом — есть, 

якобы, «позиция горожан, подписи которых отданы в 

приемную мэра». Одновременно заявила о себе неизвест-

ная прежде группа общественников, которая настаивает 

на сохранении действующих аттракционов. Публичный 

выпад, устроенный С.Емельяновым, вряд ли может быть 

оставлен без внимания в ходе реорганизации. Анна Те-

решкова судьбу менеджера обсуждать отказалась, пояс-

нив, что решение будет принимать глава города Анатолий 

Локоть. Сам он недвусмысленно давал понять, что ми-

риться с «кормушками» не будет. «По паркам и скверам 

мы с июля планомерно проверяем эффективность работы, 

итоги подведѐм в августе, — заявил мэр — Определение 

политики развития парков — это функция мэрии, недо-

пустимо чтобы каждый директор парка превращался в 

публичного политика, обращался в СМИ с заявлениями, 

собирал подписи под петициями. Ответственно заявляю: 

вакханалии в вопросах управления не будет, парки — это 

ответственное направление, включенное в общую страте-

гию благоустройства и озеленения». Мэрия проверяет 

хозяйствующие субъекты с участием КСП, выясняет ре-

зультативность расходов из бюджета — это 66 млн руб. в 

год. По каждому из восьми муниципальных парков и 

скверов будет получено заключение. К 1 сентября в ад-

министрации обещают объявить результаты этой работы 

и предложения по улучшению ситуации. «Резервы для 

более эффективной работы найдѐм, и цифрами убеди-

тельно подтвердим, что внимание к этой теме совершенно 

обосновано», — подчеркнул А.Локоть. «Если аттракцио-

ны всего за один-два дня работы «отбивают» всю сумму 

месячной аренды в парке, то это ситуация вопиющая», — 

объясняет источник решение мэрии привлечь КСП к изу-

чению экономики парков. «Директорам хотят напомнить, 

что по градостроительным нормативам около 70% терри-

тории парков культуры и отдыха должно быть именно 

зеленой зоной, а не игровыми и развлекательными пло-

щадками, — продолжает объяснять общий подход главы 

города источник в мэрии. — У родителей должна быть 

возможность выбора: в конкретной локализованной части 

парка ребѐнка развлекают платно, но есть значительная 

территория для тихого отдыха на природе без лишней 

навязчивой нагрузки на семейный бюджет. Если отдель-

ные директора продолжат путать работу в муниципалите-

те с коммерческим возделыванием зелѐных зон, мэр при-

мет кадровые решения». Значительная часть организаци-

онных усилий новой администрации ещѐ не стала достоя-

нием СМИ. Между тем, по долгострою на площади Конд-

ратюка (напротив Федоровских бань) мэрия инициирует 

судебный процесс по изъятию участка у застройщика — 

на тот случай, если застройщик не согласится изменить 

проект и предусмотреть возвращение городу значитель-

ной части зелѐной зоны, которая несколько лет назад бы-

ла в этом месте. Ряд судебных процессов готовится в от-

ношении застройщиков в Заельцовском бору. Серьѐзная 

реорганизация планируется на набережной — это будет 

единое парковое пространство. Наиболее заметный ре-

зультат достигнут в Нарымском сквере — он восстанов-

лен в прежних границах. «Горзеленхоз» решает задачу 

озеленения участков, прежде готовившихся под застрой-

ку. Из сквера вынесена часть аттракционов, у которых не 

имелось правовых оснований для работы на этой терри-

тории. Забор с площадки выносят на границу сквера — 

вдоль улицы 1905 года, здесь будут обустроены дорожки, 

высажены деревья и кустарники, обустроены газоны. 

Предусмотрено восстановление в первоначальном виде 

лестницы со стороны улицы Челюскинцев. Ориентиро-

вочная стоимость работ «Горзеленхоза» в Нарымском 

сквере — 15 млн руб. В идеале город не должен тратить 

средства на развитие рекреационных зон, особенно в ус-

ловиях ограниченного бюджета. Это направление вполне 

может приносить деньги. При этом важно сохранить со-

циальную составляющую в работе парков и скверов, и это 

будет учитываться при составлении проектов. «Скорее 

всего, удобно будет работать в системе государственно-

частного партнерства по определенным стандартам, ут-

вержденным в концепции», — предположила 

А.Терешкова. Могут быть реализованы договоры концес-

сии, по которым инвестор обязан будет платить в год оп-

ределенную сумму, но обеспечивать доступность объек-

тов, в частности, не вводить плату за вход. Инструментом 

общественного контроля может стать «клуб парка». «Вот 

в Заельцовском парке у нас такой есть, при Нарымском 

сквере — тоже, — сообщила глава департамента культу-

ры, спорта и молодежной политики. — У нас есть жела-

ние вокруг каждого парка создать такой общественный 

клуб, который мог бы для нас быть рычагом в этом во-

просе — какой видят территорию сами жители района». 

Возможно также, что каждый парк получит свою специа-

лизацию: один будет предназначен для развлечений и 

городских праздников, другой — для детей, третий — для 

спорта. Это позволит не смешивать, например, день ВДВ 
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с семейным отдыхом, и грамотно распределять потоки 

посетителей. Все это необходимо учесть в создаваемой 

концепции. При правильном планировании, полагают в 

мэрии, город сможет укрупнять рекреационные зоны (на-

пример, в Заельцовском или Кировском районах), созда-

вая своего рода кластеры. Они станут точкам притяжения 

не только для новосибирцев, но и для соседних регионов, 

и фактором экономического развития наравне с другими, 

более традиционными, отраслями. 

— Об аварийных деревьях жители могут сообщать через 

портал 

«Надо, безусловно, вовремя проводить санитарную вы-

рубку, и мы серьезно ставим сегодня этот вопрос перед 

управляющими компаниями», – подчеркнул мэр Анато-

лий Локоть, отвечая на вопросы журналистов о последст-

виях последнего ураганного ветра в Новосибирске. На-

помним, что на прошлой неделе в результате неблагопри-

ятных погодных условий в городе было повалено около 

50 деревьев. Любой житель города может сообщить о та-

кой проблеме с помощью современного интернет-сервиса 

мэрии – портала «Мой Новосибирск» в формате карты. 

Здесь собрана справочная информация по разным муни-

ципальным услугам и объектам. А главное, пользователи 

могут в режиме реального времени оставлять сообщения 

о проблемах в сфере ЖКХ, дорог, указывая конкретный 

адрес, в том числе о потенциально опасных и аварийных 

деревьях, ямах на дорогах и так далее. Можно загружать 

фотографии. На сообщения отвечают модераторы, кото-

рые оперативно ставят соответствующей службе задачу 

проверить информацию и решить проблему. О принятых 

мерах оповещают смс-сообщениями и в личном кабинете 

пользователя на портале. Кроме того, есть мобильное 

приложение «Мой Новосибирск» для платформ Android и 

iOS в Google Market и AppStore соответственно. Кроме 

того, информировать об актуальных проблемах ЖКХ и 

дорог жители города могут по телефону единой дежурно-

диспетчерской службы. 

— Оплату за капитальный ремонт муниципального жи-

лого фонда будет вносить мэрия 

Мэрия Новосибирска берет на себя расходы по капремон-

ту муниципального жилья, не перекладывая их на соци-

ально незащищенных арендаторов, об этом заявил мэр 

Новосибирска Анатолий Локоть на еженедельной встрече 

с журналистами. «В городе сегодня свыше 42 тысяч му-

ниципальных квартир. В них живут люди, которые свое 

жилье не приватизировали. Как правило, это новосибир-

цы с не самым высоким достатком, то есть они менее со-

циально защищены, и мы относимся к этому вопросу 

очень серьезно», – подчеркнул мэр А.Локоть. В этом году 

ставка за социальный наем составляла 3,63 рубля за 1 

квадратный метр общей площади жилых помещений. 

Сейчас на территории области начинает действовать про-

грамма капитального ремонта жилья. Тариф, утвержден-

ный на уровне области, – 5,6 руб. за квадратный метр в 

месяц. Обязанность платить есть, в том числе, и у города 

как собственника муниципального жилищного фонда. 

«Если к ставке 3,63 рубля за соцнайм добавить еще 5,60 

за капремонт, получается почти 10 руб. за 1 квадратный 

метр. Это – серьезное увеличение, более чем в полтора 

раза, и принять его я не мог, – подчеркнул мэр Анатолий 

Локоть. – Наше окончательное решение: увеличение 

ставки по соцнайму за 1 квадратный метр составит 10 

процентов. Это примерно соответствует инфляционным 

ожиданиям по итогам 2014 года. Таким образом, мэрия 

продолжает социально направленную политику и под-

держивает социально незащищенных горожан». В соот-

ветствии с постановлением № 6825 от 4 августа 2014 года 

«О плате за пользование жилым помещением (плате за 

наем) для населения», с 1 сентября 2014 года базовая 

ставка ежемесячной платы за пользование жилым поме-

щением (платы за наем) муниципального и государствен-

ного жилищного фонда установлена в размере 3,99 рубля 

за 1 кв. м общей площади жилых помещений (за исклю-

чением I и II групп жилья неблагоустроенного и неблаго-

устроенного с износом более 70%). С учетом качества, 

степени благоустройства занимаемого жилья, и его ме-

сторасположения, к базовой ставке применяются коэффи-

циенты от 0,9 до 1,1. Постановление опубликовано в 

Бюллетене органов местного самоуправления города Но-

восибирска № 58 от 05.08.2014. 

— Транспортная стратегия города: приоритет элек-

тротранспорта и автобусов большой вместимости 

Транспортная схема Новосибирска будет учитывать раз-

витие трамваев, троллейбусов, метро и переход на авто-

бусы большой вместимости, отметил мэр Анатолий Ло-

коть, отвечая на вопросы журналистов о будущем город-

ских трамваев. «Мы очень серьезно относимся к роли 

трамваев как перспективного для города вида электриче-

ского транспорта, – подчеркнул мэр А.Локоть. – Хотя бы 

потому что, когда все стоят в пробке, трамвай едет. Во-

вторых, это экологически безопасный вид транспорта. 

Сегодня технологии позволяют его делать практически 

бесшумным. Это дешевый, удобный и надежный вид 

транспорта». «Я не говорю, что трамвайную линию нуж-

но делать через новый мост или возвращать ее на Ок-

тябрьский мост, но в городе будут развиваться и появ-

ляться новые маршруты, особенно, в новых микрорай-

онах, например, в западной части Новосибирска. Это наи-

более быстрый, наиболее удобный для жителей вид 

транспорта», — отметил мэр. «Мы сегодня пересматрива-

ем схемы движения транспорта, дискутируем над концеп-

цией окончательной реформы городской транспортной 

системы, она еще не оформилась. Мы запланировали к 

сентябрю завершить работу над этой концепцией. И тогда 

уже можно будет говорить о перспективных линиях трам-

вая, троллейбуса, метро, автобуса, – отметил мэр. – Наша 

генеральная линия направлена на то, что в городе должно 

становиться меньше маршрутных такси и больше автобу-

сов большой вместимости. Потому что маршрутки играют 

серьезную роль в формировании непростой ситуации на 

дорогах, в транспортных пробках. И об этом говорит опыт 

всех крупных городов. Может быть, на длинных маршру-

тах, как в Академгородок, есть вопросы комфортной дос-

тавки пассажиров, и здесь, возможно, микроавтобусы ос-

танутся. Но в целом наша стратегия предусматривает 

уменьшение количества газелей на маршрутах». Мэр об-

ратился к новосибирцам с просьбой активнее участвовать 

в обсуждении вопросов развития городского транспорта. 

«Я прошу всех подумать над этим. Если кто-то с нами не 

согласен, мы открыты к диалогу. Очень важно, чтобы но-

восибирцы вносили предложения. Даже в связи с гряду-

щим вводом третьего моста мы обращались к горожанам: 

скажите, какие маршруты вас интересуют больше всего. 

Это позволяет нам более точно планировать будущие 

схемы движения», – подчеркнул А.Локоть. 



  

 

  
 

СТР. 24 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 25 (286) 

Омская область 

Омск 

— Около 14 000 муниципальных квартир не приватизиро-

вано 

В Городском пресс-клубе состоялся брифинг на тему: 

«Завершение приватизации муниципального жилья». По 

словам специалистов, на сегодня в Омске не приватизи-

ровано около 14 тыс. муниципальных квартир, хотя до 

завершения срока бесплатной приватизации жилья оста-

лось менее 200 дней. Организатором брифинга выступил 

департамент жилищной политики администрации Омска, 

чтобы с помощью журналистов в очередной раз напом-

нить омичам о приближающихся сроках окончания бес-

платной приватизации муниципального жилья. Специали-

сты сообщили, что срок бесплатной приватизации жилья 

ограничен 1 марта 2015 года. Как показывает опыт, с при-

ближением марта 2015 года будет значительно увеличи-

ваться число граждан, желающих оформить жилье в соб-

ственность, поэтому омичам следует поторопиться, чтобы 

избежать очередей. На брифинге обсудили вопросы, под-

готовленные на основании наиболее частых обращений 

жителей. Так, начальник отдела приватизации и социаль-

ного найма Елена Солодкевич напомнила об этапах, сро-

ках и преимуществах приватизации. Возник вопрос и об 

отказе от приватизации. «Российское законодательство 

разрешает оформлять приватизацию не на всех членов 

семьи нанимателя, но для того, чтобы так поступить, не-

обходимо выполнить дополнительное условие, — про-

комментировала Е.Солодкевич. — Речь идет о письмен-

ном отказе совершеннолетних граждан, проживающих 

вместе с нанимателем, от своего права приватизировать 

жилую площадь. Любой из них может отказаться от уча-

стия в приватизации. Отказ от участия в приватизации 

можно оформить как у нотариуса, так и бесплатно при 

подаче заявления на приватизацию». Журналистов инте-

ресовали причины отказа в приватизации, вероятность 

продления сроков приватизации и этапы оформления му-

ниципального жилья в личную собственность. 

— Совет при мэре по делам инвалидов прошел на базе 

Всероссийского общества слепых 

Заседание Совета при мэре Омска по делам инвалидов 

было выездным. Оно прошло в Омской областной орга-

низации общероссийской общественной организации ин-

валидов «Всероссийское ордена Трудового Красного 

Знамени общество слепых». Вначале для членов Совета 

провели обзорную экскурсию, в ходе которой были про-

демонстрированы возможности трудоустройства и спосо-

бы реабилитации людей с инвалидностью. Так, в библио-

теке показали читальные залы и книжные фонды. «Нашу 

библиотеку ежегодно посещает до 1500 читателей. В 

фондах около 27 тысяч печатных книг и 3 тысячи звуко-

вых книг, — рассказала методист Омской областной биб-

лиотеки для слепых Наталья Ильютикова. — Последнее 

время мы стараемся расширять возможности и получать 

аудиокниги. Создан специальный зал, где наши посетите-

ли регистрируются, и потом могут дома свободно скачи-

вать книги и слушать. Кроме того, мы сами озвучивает 

книги». Здесь же председатель Омского общества слепых 

Галина Власова показала кабинет массажа, в котором ра-

ботают люди со слабым зрением и получают услугу инва-

лиды по зрению со скидкой в 50%. Магазин, в котором 

продают товары, изготовленные обществом: матрацы, 

постельное белье, подушки, спецодежду. Спортивную 

комнату, в которой установлен специальный стол для иг-

ры в настольный теннис для слабовидящих. На сегодня в 

Омском отделении Всероссийского общества слепых со-

стоит 1100 омичей, всего же по области людей с наруше-

нием зрения больше 6 тыс. «Мы получаем серьезную 

поддержку от властей, — отмечает Г.Власова. — Только в 

этом году мы получили субсидию для работы общества 

— 350 тыс. руб. от городской администрации и 400 тыс. 

руб. — от областной. Кроме того, мы всегда участвуем в 

конкурсе социальных проектов и по грантам получаем 

дополнительные средства. Так, в городской администра-

ции мы получили 150 тыс. руб. на реализацию гранта, 

посвященного туризму. Мы уже совершили 2 сплава с 

незрячими людьми, по Омке и Таре, впереди еще экскур-

сии по городу и выезды в лес. И 740 тыс. руб. нам выде-

лили по гранту в министерстве труда и социальной поли-

тики Омской области для приобретения фильмов с тиф-

локомментариями для слепых». «Форм работы по под-

держке и социальной реабилитации людей с ограничен-

ными возможностями здоровья, которые реализуются 

администрацией Омска, множество, — подчеркнула за-

меститель мэра города Ирина Касьянова. — Они затраги-

вают социально-бытовую, социокультурную, физкуль-

турно-спортивную реабилитацию, трудоустройство. У нас 

сегодня только в муниципальных учреждениях создано 

125 рабочих мест для людей с ограничениями здоровья. 

Большая работа проводится с детьми — дистанционное 

обучение, поддержка талантливых детей в школах ис-

кусств, организация участия их в международных и меж-

дугородних конкурсах. По просьбам общественных орга-

низаций решен вопрос о приобретении специального ав-

тобуса для людей с ограниченными возможностями здо-

ровья, который администрация Омска предоставляет по 

заявкам». 

— Администрация реализует проект по привлечению ме-

стных товаропроизводителей на рынки города 

На территории муниципального рынка «Центральный» с 

декабря прошлого года продают мясо крупного рогатого 

скота с личных подворий Омского района, здесь же летом 

начали работать торговые ряды под названием «Кресть-

янский продукт». В ближайших планах — открытие в 

нашем городе специализированных магазинов, где будет 

реализовываться продукция фермерских хозяйств Азов-

ского немецкого национального района. «После ряда об-

ращений в администрацию Омска городских фермеров и 

производителей сельхозпродукции из районов Омской 

области с просьбой помочь в реализации товара, мэр Ом-

ска Вячеслав Двораковский поставил перед нами задачу: 

развивать торговлю местных товаропроизводителей и 

привлекать их на торговые объекты Омска, — сообщила 

Ольга Ларенкова, исполняющая обязанности директора 

департамента городской экономической политики адми-

нистрации Омска. — Была создана рабочая группа, кото-

рая разработала проект по привлечению местных товаро-

производителей на рынки города. К его реализации мы 

приступили в декабре 2013 года. Тогда на муниципальном 

рынке «Центральный» открылись мясные ряды под брен-

дом «Товары Омского района — омичам», в июне этого 

года здесь же заработали ряды под названием «Крестьян-

ский продукт», а осенью планируется открытие первого 

магазина на улице 24-я Северная, где будет реализовы-

ваться продукция фермеров Азовского немецкого нацио-

нального района». Сегодня мясо птицы, яйца, молоко и 

молочные продукты, масло сливочное и растительное, 

полуфабрикаты, а также грибы и дикоросы на прилавки 

«Крестьянского продукта» поставляются с личных подво-
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рий пяти муниципальных районов Омской области. Все 

натуральное и свежее. Фермер Александр Янецкий из 

села Новотроицкое Омского района в числе первых по-

ставщиков молока и кур. Говорит, когда было маленькое 

хозяйство, проблем со сбытом продукции не было. Сейчас 

на его ферме около 100 птиц, более 100 свиней и крупный 

рогатый скот. «Когда мне стоять за прилавком? Сейчас 

организация делает мне заказ на продукцию, я готовлю и 

свеженькое привожу каждое утро, причем деньги за свой 

товар получаю сразу. Мне очень удобно, есть постоянный 

рынок сбыта, доход. Теперь можно строить планы, разви-

вать хозяйство», — рассказал А.Янецкий. «На рабочей 

группе по проработке предложений по развитию отрасли 

торговли на территории Омска при администрации горо-

да, руководителем которой я являюсь, мы рассмотрели 

предложение по созданию торгово-закупочной организа-

ции, — сообщил Борис Сватков, президент Союза органи-

заций торговли Омской области, — это значительно об-

легчит жизнь сельским предпринимателям. Пока мы со-

трудничаем с одиннадцатью сельхозтоваропроизводите-

лями районов Омской области. Они могут самостоятельно 

привозить свою продукцию на рынок, кроме того, органи-

зован централизованный закуп на их частных подворьях. 

Если этот проект будет востребован омичами и удобен 

для поставщиков натуральных продуктов, то будут от-

крываться ряды «Крестьянские продукты» и на других 

муниципальных рынках». В связи с запретом на ввоз не-

которой продукции в Россию привлечение сельхозтова-

ропроизводителей на торговые площадки Омска приобре-

тает актуальный характер. В администрации Омска наме-

рены и в дальнейшем развивать проект по привлечению 

местных товаропроизводителей на рынки города. 

— Увеличилось число школ, где ввели школьную форму 

Число школ, в которых ввели школьную форму, по срав-

нению с прошлым годом, увеличилось на 10%. Департа-

мент образования администрации Омска напоминает ро-

дителям, которые готовят детей к новому учебному году 

— одежда для учебных занятий должна быть делового 

стиля. С 1 сентября 2013 года вступил в силу новый Фе-

деральный закон «Об образовании в Российской Федера-

ции», согласно которому установление требований к оде-

жде обучающихся отнесено к компетенции образователь-

ного учреждения. В Омске решение о единой школьной 

форме принято не было, но большинство школ города 

отдают предпочтения деловому стилю одежды. При этом 

некоторые общеобразовательные учреждения используют 

обязательные элементы одежды, в том числе нашивки, 

шевроны. В ряде школ и отдельных параллелях введены 

единые образцы школьной формы. В тоже время, по ин-

формации городского департамента образования, центра-

лизованные заказы школьной формы учреждениями не 

осуществляются. Родители сами приобретают или зака-

зывают одежду для школьников у швейных организаций, 

выбранных ими самостоятельно на основании совместно-

го решения. В большинстве случаев одежда для школьни-

ков приобретается в торговых сетях. Число учреждений, 

имеющих школьную форму, по сравнению с предыдущим 

учебным годом увеличилось на 10% и теперь составляет 

42% от общего числа общеобразовательных учреждений 

Омска. Директор городского департамента образования 

Екатерина Спехова подчеркнула: «Решение о введении 

требований к одежде для обучающихся общеобразова-

тельных учреждений должно приниматься всеми участ-

никами образовательного процесса, необходимо учиты-

вать материальные возможности малообеспеченных и 

многодетных семей. При этом в любом случае внешний 

вид ученика должен соответствовать деловому стилю». 

Саратовская область 

— Мэрия и прокуратура разошлись в оценках закона о 

проверках органов МСУ 

В Саратовской областной думе состоялось заседание ра-

бочей группы комитета по вопросам жилищной, строи-

тельной и коммунальной политики. В повестке дня зна-

чились два вопроса. Первым парламентарии рассмотрели 

проект поправок в ЗСО «О наделении органов местного 

самоуправления в Саратовской области государственны-

ми полномочиями по организации предоставления и пре-

доставлению гражданам субсидий на оплату жилого по-

мещения и коммунальных услуг». Согласно пояснитель-

ной записке, проектом корректируется перечень основа-

ний для проведения внеплановой проверки органов и 

должностных лиц МСУ, осуществляющих делегирован-

ные им государственные полномочия. Кроме того, пред-

лагаются изменения, касающиеся уточнения срока пре-

доставления МСУ и должностным лицам истребуемых в 

рамках проверок документов. Представитель прокурату-

ры пояснил, что предлагаемые поправки приводят регио-

нальный закон в соответствие с федеральным. «Законо-

проект будет способствовать единообразному примене-

нию федерального законодательства, регулирующего по-

рядок проведения проверок органов МСУ», — отметил 

прокурор. Представитель администрации Саратова Дмит-

рий Кириллов сообщил, что в мэрию официально законо-

проект не поступал и поинтересовался, в отношении ка-

ких лиц предусматривается проведение внеплановых про-

верок. «Кто такое «должностное лицо органов МСУ»?, — 

поинтересовался чиновник. «Это формулировка феде-

рального законодательства», — отметил представитель 

прокуратуры. «И что? Зачем нам дублировать формули-

ровку федерального законодательства? Давайте не путать 

должностное лицо и муниципального служащего», — 

сказал Д.Кириллов и призвал уточнить формулировку, 

«чтобы не проверяли, кого не попадя». «Я думаю, всех, 

кого не попадя, проверять не будут», — ответил прокурор 

и добавил: «Органы госконтроля, думаю, разберутся, кого 

проверять». «Вы у себя в администрации определитесь. 

Вадим Дубривный (замглавы администрации) поддержал 

проект, а вы говорите, что его не видели. Вы там разбери-

тесь, а то некрасиво как-то получается», — обратился к 

муниципальному чиновнику председатель думского ко-

митета Сергей Нестеров. После короткой дискуссии, а 

также рассмотрения предложений об изменении некото-

рых формулировок и поправок уточняющего характера, 

проект был одобрен. «Разделяю опасения Саратова. После 

такого количества проверок они подходят ко всему с ос-

торожностью», — резюмировал С.Нестеров, добавив, что 

для отсутствия каких-то проблем нужно исполнять закон. 

Совет муниципальных образований 

— Совет рекомендует закрепить за поселениями допол-

нительные полномочия 

Единодушно поддержано предложение о закреплении за 

сельскими поселениями дополнительных полномочий 

(сохранение, использование и популяризация объектов 

культурного наследия, создание условий для развития 

местного традиционного народного художественного 

творчества, создание условий для массового отдыха жи-

телей, включая обеспечение свободного доступа граждан 

к водным объектам, организация ритуальных услуг и со-
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держание мест захоронения). Обобщенное мнение членов 

правления и президиума палаты муниципальных районов 

доведено до сведения рабочей группы при Саратовской 

облдуме. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Развитие социально-ориентированной инфраструкту-

ры становится более активным 

Муниципальная целевая программа «Формирование дос-

тупной среды жизнедеятельности для инвалидов и мало-

мобильных групп населения «Город без границ» в 2011-

2013 годах реализована согласно плану. Такие данные 

привели на заседании коллегии при мэре Южно-

Сахалинска сотрудники администрации города. Так, в 

целях обеспечения беспрепятственного доступа людей с 

ограниченными возможностями здоровья к объектам ин-

фраструктуры разработана проектная документация 17 

объектов и проведены строительно-монтажные работы по 

оборудованию 11 учреждений спецприспособлениями. 

Определены схемы маршрутов движения специализиро-

ванного общественного транспорта до наиболее важных 

для инвалидов объектов, а также налажена работа по пре-

доставлению оборудованного автобуса ЛИАЗ по заявкам 

соответствующих общественных организаций (выполнено 

более 300 заявок на доставку к месту проведения реаби-

литационных мероприятий). При этом интерес к различ-

ными формам активности, направленным не только на 

восстановление физического здоровья, за отчѐтный пери-

од существенно возрос. Большой популярностью пользу-

ются у инвалидов тематические встречи (День семьи, 

День защиты детей, День матери и т. п.), а также выезды 

на природу. Подобных мероприятий было проведено бо-

лее 100. Пристальное внимание уделялось также социаль-

ной реабилитации детей-инвалидов. Введена профессио-

нальная подготовка для учащихся старших классов с ог-

раниченными возможностями здоровья — обучение про-

шѐл 21 человек. Оборудованы сенсорные комнаты для 

детей-инвалидов в 2 детских садах (МДОУ № 3, 19). Соз-

даны условия для воспитания детей с нарушением зрения, 

речи, опорно-двигательного аппарата, задержкой психи-

ческого развития и туберкулѐзной интоксикацией (4 дет-

ских сада). В 8 дошкольных образовательных учреждени-

ях работают логопедические группы. Развитие социально-

ориентированной инфраструктуры в отчѐтный период 

характеризуется также расширением списка предостав-

ляемых услуг — в городе работает мультисервис (ул. 

Комсомольская, 157а), который предоставляет широкий 

перечень бытовых услуг, в том числе с выездом на дом. 

На базе профессионального лицея № 2 открылась соци-

альная парикмахерская (стоимость стрижки — 100-150 

руб.), с 7 предприятиями достигнута договорѐнность об 

оказании этой же услуги на дому. В настоящее время в 

городе реализуется муниципальная программа «Город без 

границ», рассчитанная на 2014-2016 годы.  

Свердловская область 

— Реформа МСУ: внимание региональных властей — ма-

лым территориям 

Субъекты Российской Федерации в ходе масштабных 

дискуссий с представителями муниципалитетов опреде-

ляют приоритетные направления работы в рамках рефор-

мы местного самоуправления. Вслед за коллегами из цен-

тральных регионов и ряда субъектов Уральского феде-

рального округа о необходимости пристального внимания 

именно к сельским поселениям говорят на Дальнем Вос-

токе. Не в первый раз эксперты отмечают, что основную 

роль в реализации муниципальной реформы региональ-

ные власти отводят решению проблем сельской местно-

сти и сосредотачиваются на поиске новых возможностей 

для других слаборазвитых территорий. В то же время 

крупные города получают возможность продолжать по-

ступательное развитие без преобразований и потрясений. 

При этом руководство регионов внимательно изучает 

мнение муниципальной общественности и ведет откры-

тую дискуссию по вопросам реформы в рамках конфе-

ренций, заседаний, на других площадках для обсуждения. 

В городе Белогорске представители Законодательного 

Собрания Амурской области, областного правительства, 

главы и председатели Советов муниципалитетов региона 

совместно обсудили вопросы реализации новых положе-

ний законодательства о местном самоуправлении. В цен-

тре обсуждения оказались варианты перераспределения 

ряда полномочий между органами местного самоуправле-

ния сельского и районного уровней. С целью выработки 

единой позиции, которая ляжет в основу будущего закона 

Амурской области, законодатели региона намерены про-

вести целую серию совещаний в рамках всестороннего 

изучения мнений всех заинтересованных сторон. Тем не 

менее, в некоторых регионах по-прежнему всерьез обсу-

ждают спорные вопросы разделения крупных городов на 

отдельные муниципалитеты, хотя экономически успеш-

ные мегаполисы, такие как Екатеринбург, как раз меньше 

всего нуждаются в смене эффективных механизмов 

управления. 

— Муниципалитеты региона получат средства на инклю-

зивное образование 

Необходимые условия для обучения детей с ограничен-

ными возможностями в общеобразовательных школах 

региона в текущем году будут созданы в 32 общеобразо-

вательных учреждениях 26 муниципалитетов Свердлов-

ской области. Соответствующее постановление принято 

сегодня на заседании регионального кабмина. Как пояс-

нил министр общего и профессионального образования 

Свердловской области Юрий Биктуганов, инклюзивное 

образование (создание возможности для детей-инвалидов 

обучаться в общеобразовательных школах) осуществляет-

ся в нашем регионе третий год подряд. Свердловская об-

ласть вошла в государственную программу РФ «Доступ-

ная среда» и, подтверждая свои возможности по софинан-

сированию, ежегодно получает средства из федерального 

бюджета на оснащение школ подъемниками, пандусами, 

специальной мебелью, реабилитационным, компьютер-

ным оборудованием, а также на другие мероприятия, по-

зволяющие детям с ограниченными возможностями чув-

ствовать себя уверенно и комфортно в «обычных» шко-

лах. Ю.Биктуганов отметил, что сегодня уже более 700 

общеобразовательных учреждений нашего региона имеют 

возможности для обучения детей-инвалидов, всего более 

12 тысяч детей с ограниченными возможностями посе-

щают сегодня как специализированные учреждения, так и 

общеобразовательные школы. Отметим, что решение о 

том, где обучаться, принимают сами дети и их родители. 

Принятый на сегодняшнем заседании кабмина документ 

позволит распределить субсидии из областного бюджета 

местным бюджетам на создание условий для инклюзив-

ного образования. Это касается муниципалитетов, под-

твердивших свои возможности по софинансированию. В 

их числе Арамильский, Тавдинский, Ивдельский, Сось-

винский, Сысертский, Талицкий ГО, МО Екатеринбург, 
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Ирбит, Каменск-Уральский и другие. Всего в 2014 году 

объем финансирования составит 30,8 млн руб. из феде-

рального бюджета и 17,3 млн из местного. 

— Показатели развития Екатеринбурга вновь стали ори-

ентиром для всего региона 

Социально-экономические результаты, достигнутые 

уральской столицей, в очередной раз подтверждают — 

объективных предпосылок для дробления города нет. 

Министерство экономики Свердловской области накану-

не сообщило о ситуации на рынке труда региона. В авгу-

сте 2014 года лидером по показателям занятости и по за-

явленным вакансиям продолжает оставаться Екатерин-

бург — количество вакантных рабочих мест в городе бо-

лее чем в восемь раз превышает показатели следующих за 

ним муниципалитетов. Предприятия и организации гото-

вы принять более тридцати тысяч новых работников. 

Возможность выбора работы в зависимости от образова-

ния и квалификации, диверсифицированный, разнообраз-

ный рынок труда, конкурентные размеры зарплат — ре-

зультат многолетних усилий управленческой команды 

Екатеринбурга, несмотря на общемировые кризисные 

явления, обеспечивающие условия для жизни и работы 

горожан. Признаваемые областными властями высокие 

результаты мегаполиса демонстрируют, что именно един-

ство системы городского управления стало залогом по-

ступательного, последовательного развития. Система, на 

практике доказавшая свою эффективность, в том числе в 

жизненно важной для екатеринбуржцев сфере труда и 

занятости, может служить образцом для развития других 

муниципалитетов. В этих условиях еще большие сомне-

ния вызывают отдельные предложения по разделению 

города, отмене выборов общегородских органов местного 

самоуправления. Позитивная динамика развития Екате-

ринбурга улучшает также общеобластные социально-

экономические показатели: эта тенденция прогнозируема 

и в дальнейшем, если управленческое единство города не 

станет объектом для экспериментов. 

Тамбовская область 

— В Тамбове жители многоэтажек будут ремонтиро-

вать дворы за свой счет 

Теперь не только капремонт домов, но и ремонт дворовых 

территорий будет оплачиваться из кармана жильцов. Вер-

нее, двор приведут в порядок только в том случае, если 

жители прилегающих многоэтажек скинутся и оплатят 

половину стоимости работ — иначе никакого ремонта не 

будет. Таковы условия новой программы, принятой ре-

гиональными властями. — Суть нововведения проста, — 

20 августа прокомментировали в пресс-службе админист-

рации Тамбовской области. — Инициативная группа гра-

ждан обращается в органы местного самоуправления с 

предложением отремонтировать придомовые территории 

и проезды. Специалисты составляют смету и, если жители 

готовы собрать половину средств, то остальную часть 

денег выделит областной дорожный фонд. Местные ад-

министрации выступают в роли технического заказчика и 

организуют торги по определению подрядчика. При этом 

уполномоченные представители жителей имеют право 

контролировать ход и исполнение работ по ремонту дво-

ров. Кстати, на условиях софинансирования можно про-

вести во дворе только дорожные работы, то есть заас-

фальтировать придомовую территорию и обустроить пар-

ковки. А вот оборудовать таким образом детскую пло-

щадку не получится: эти работы дорожный фонд не опла-

тит. Нововведение уже начали активно осваивать в Ко-

товске. Там жители ряда многоквартирных домов уже 

получили смету ремонта своих дворов и собрали полови-

ну необходимой суммы. До конца этого года они смогут 

реализовать задуманное. 

Томская область 

Томск 

— Городские депутаты считают необходимым в полной 

мере обеспечить школы и детские сады средствами для 

оплаты коммунальных услуг 

На состоявшемся заседании комитета Думы города Том-

ска по социальным вопросам депутаты рассмотрели во-

прос о финансировании расходов учреждений образова-

ния на коммунальные услуги. Напомним, в прошлом году 

при формировании бюджета на 2014 год депутаты оста-

вили на том же уровне расходы образовательных учреж-

дений на коммунальные и иные услуги по содержанию 

имущества. Однако на согласительной комиссии было 

принято решение по итогам первого полугодия вернуться 

к вопросу: проанализировать ситуацию и уточнить объе-

мы требуемые школам, детским садам и центрам допол-

нительного образования средств для оплаты коммуналь-

ных услуг. Как сообщили в профильном департаменте 

городской администрации, проводятся работы по сокра-

щению издержек и повышению тепло- и энергоэффектив-

ности. Депутаты комитета отметили, что результаты ра-

боты на этом направлении есть: за последнее время были 

установлены терморегуляторные системы горячего водо-

снабжения, проведены энергетические обследования зда-

ний, шла замена окон на новые энергосберегающие, в 

пяти образовательных учреждениях начата реализация 

комплекса энергоэффективных проектов. Однако в связи 

с ежегодным ростом тарифов на тепло-, водо- и электро-

снабжение муниципальным образовательным учреждени-

ям Томска до конца года требуются дополнительно 18,2 

млн руб. Большая часть средств – 10,7 млн руб. – это по-

требность томских школ. С.Ильиных поинтересовался у 

докладчика о принятых администрацией города мерах для 

решения проблемы. Полученный ответ сводился к тому, 

что на данный момент решений у профильных структур 

мэрии нет. При этом в проекте бюджета следующего года 

индекс закладывается вновь в размере единицы. По ито-

гам заседания комитета депутаты приняли решение обра-

титься к мэру города с предложением рассмотреть воз-

можность выделения дополнительных средств образова-

тельным учреждениям для оплаты коммунальных расхо-

дов в текущем году. 

— В муниципалитете выявляют «транзитные» дома 

Рабочая группа по введению ОДН на водоснабжение по-

ручила специалистам районных администраций совмест-

но с ресурсоснабжающими предприятиями выявить зда-

ния, подключенные к воде через инженерные системы 

соседних жилых домов. Специалистами муниципалитета 

выявлено 68 «транзитных» домов, из которых в Ленин-

ском районе – 28, Октябрьском – 21, Советском – 7 и Ки-

ровском – 12. «В таких домах невозможно установить 

общедомовые приборы учета, а значит, и рассчитать фак-

тическое потребление воды жителями. Поэтому, чтобы 

после введения ОДН, жителям не пришлось платить за 

потребление в соседнем здании, мы совместно с ресурсо-

снабжающими предприятиями выявляем такие дома и 

прорабатываем технические условия для проведения пе-

реключения», — отметила начальник жилищно-

коммунального отдела департамента городского хозяйст-

ва Олеся Козлова. Кроме того, рабочей группой продол-
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жаются рейды по выявлению квартир с «нулевой» про-

пиской, которых в Томске насчитывается более 14 тысяч. 

Специалистами администрации, ресурсоснабжающих 

предприятий, управляющих компаний и членами домо-

вых комитетов проводятся регулярные обходы жилых 

домов во всех районах города, цель которых – установить 

количество людей, проживающих в таких квартирах. Та-

кая мера позволит начислять хозяевам этих помещений 

оплату за водоснабжение по нормативу. Следовательно, 

добросовестным абонентам, установившим приборы уче-

та, не придется оплачивать воду, потребленную неради-

выми соседями. Сотрудники районных администраций, 

проводящие рейды рассказывают, что случаи, когда то-

мичи не идут на контакт происходят довольно часто. Та-

кое отношение к проверкам может, в дальнейшем, ска-

заться на повышении платежей для многоквартирного 

дома. Также стоит отметить, что томичи могут сами про-

водить работу по информированию соседей, проживаю-

щих в квартирах с «нулевой» пропиской о введении ОДН 

на водоснабжение, а также о необходимости установки 

счетчиков. Подробнее о том, как рассчитать ОДН на воду, 

а также о том, как его снизить, можно узнать на сайте го-

родской администрации. 

Тульская область 

— Владимир Груздев поставил актуальные задачи главам 

администраций районов и городских округов 

В рамках Дня муниципальных образований губернатор 

Тульской области Владимир Груздев встретился с глава-

ми администраций муниципальных районов и городских 

округов. В своем выступлении глава региона обозначил 

задачи, стоящие на сегодняшний день перед местными 

органами власти. Как отметил В.Груздев, одна из наибо-

лее актуальных в настоящее время тем – избирательные 

кампании по выборам депутатов Тульской областной Ду-

мы и органов местного самоуправления, которые входят в 

завершающую стадию. – При подготовке к выборам тре-

буется строго следовать требованиям действующего зако-

нодательства. Выборы должны быть абсолютно прозрач-

ными, проходить в условиях честной и конкурентной 

борьбы, чтобы избранная власть в полной мере отражала 

всех жителей Тульской области, – подчеркнул В.Груздев. 

По его словам, задача органов государственной власти и 

местного самоуправления – административная поддержка 

избирательной комиссии Тульской области, а также изби-

рательных комиссий на местах в рамках организации и 

проведения выборов. При этом губернатор обратил осо-

бое внимание на решение вопросов по созданию доступ-

ной среды, обеспечению доступа инвалидов на избира-

тельные участки. Ещѐ одним вопросом, который глава 

региона затрону в ходе своего общения с главами адми-

нистраций – развитие сельского хозяйства. – В современ-

ных условиях у наших сельхозпроизводителей появляется 

реальная возможность занять те ниши на рынке, которые 

освобождаются. И задача органов власти – помочь пред-

приятиям расширить свое производство, – заявил 

В.Груздев. При этом он напомнил, что план по сбору зер-

новых в текущем году в Тульской области составляет 1,5 

млн тонн, и есть уверенность, что аграрии справятся с 

поставленной задачей. В 2015 году в регионе планируется 

собрать 1,8 млн тонн, а в 2016 году – выйти на уровень 2 

млн тонн и продолжать удерживать этот показатель в 

дальнейшем. По мнению губернатора, для достижения 

поставленных целей необходимо активизировать работу 

по вовлечению в сельхозоборот неиспользуемых земель. – 

Также очень важно проводить индивидуальную работу с 

хозяйствами. По каждому предприятию должен быть свой 

бизнес-план, где четко определена помощь области, что-

бы аграрии могли развивать свое производство, – сказал 

В.Груздев. Губернатор также обозначил и другие направ-

ления совместной работы местных властей с сельхозпро-

изводителями: обеспечение доступа аграриев к финансо-

вым ресурсам для проведения полевых работ, в том числе 

за счет средств государственной поддержки, кредитных 

средств, товарных кредитов; повышение культуры возде-

лывания почвы за счет применения элитных семян, удоб-

рений, современной почвообрабатывающей техники; об-

новление парка сельскохозяйственной техники, в первую 

очередь, зерноуборочных комбайнов. Ещѐ одним приори-

тетным направлением работы муниципальных властей, 

которое обозначил в ходе совещания В.Груздев, является 

завершение подготовки к новому учебному году. 1 сен-

тября в Тульской области откроют свои двери 1078 муни-

ципальных и 94 государственных образовательных учре-

ждений. В школы придут около 123 тыс. учащихся, что 

почти на 1000 больше по сравнению с прошлым годом. Из 

них 13,5 тыс. детей – первоклассники. Ожидается, что в 

2015 году число первоклассников достигнет 15,5 тыс. На 

19 августа комиссиями принято 97% образовательных 

учреждений. В.Груздев обратил внимание, что не во всех 

районах образовательные учреждения соблюдают обяза-

тельные требования по выводу автоматической пожарной 

сигнализации на центральный пульт охраны. На совеща-

нии были заслушаны руководителя муниципалитетов, где 

этот вопрос не решен в полном объѐме. Также губернатор 

обсудил с главами администраций ход работ по подготов-

ке к зиме объектов жилищно-коммунального хозяйства. 

В.Груздев напомнил, что к 15 сентября объекты ЖКХ 

должны быть в 100-процентной готовности, отметив при 

этом, что ряд муниципальных образований пока ведут 

подготовку в недостаточном темпе. – Обеспечение готов-

ности коммунальной инфраструктуры – наша первооче-

редная задача и вы несете за это персональную ответст-

венность, – обратился к главам В.Груздев. Также в своѐм 

выступлении глава региона остановился на проекте «На-

родный бюджет – 2015», срок подачи заявок на участие в 

котором истекает 15 сентября. На сегодняшний день че-

рез портал «Открытый регион 71» уже подано 500 заявок. 

– По своей масштабности и видам включенных работ 

программа «Народный бюджет» текущего года намного 

превзошла проекты предыдущих лет – общий объем фи-

нансирования составляет почти 600 млн руб., реализуется 

604 объекта, – подчеркнул В.Груздев. Средства, которые 

выделены на «Народный бюджет», губернатор потребо-

вал тратить рационально, направлять их на решение во-

просов, которые коснутся как можно большего количест-

ва жителей. Кроме того, в своѐм выступлении глава ре-

гиона затронул тему реализации муниципального имуще-

ства и земельных участков. При этом он потребовал под-

ходить очень внимательно к решению этого вопроса. – 

Реализации подлежит только то имущество, которое не 

может быть использовано в муниципальных и государст-

венных целях. Также должна быть проведена объективная 

его оценка, – подчеркнул В.Груздев. 

— Проект «Тульская агломерация» станет основой 

стратегии социально-экономического развития региона 

до 2030 года 

Проект «Тульская агломерация» и еще более 20 программ 

включены в Стратегию социально-экономического разви-

тия Тульской области до 2030 года, сообщила пресс-
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служба облправительства. По словам министра экономи-

ческого развития Григория Лаврухина, которые приводит 

пресс-служба, стратегией предусмотрен проект развития 

Тульской агломерации и ключевых опорных территорий 

региона — муниципалитетов, не вошедших в состав аг-

ломерации. В регионе также определены территориально-

производственные комплексы, формирование которых 

отражено в потенциальных инвестиционных проектах 

муниципальных образований. Г.Лаврухин обратил вни-

мание на достаточно сильную разницу в темпах и уровне 

социально-экономического развития муниципальных об-

разований. «Причиной тому, в первую очередь, являются 

различия в существующей ресурсной базе муниципаль-

ных образований: экономической, финансовой, социаль-

ной», — отметил министр. 

Тюменская область 

— Будет ли перераспределение полномочий в рамках ре-

формы МСУ – решат эксперты 

Работа по оценке целесообразности перераспределения 

полномочий между органами местного самоуправления 

(МСУ) и органам исполнительной власти Тюменской об-

ласти проводится при участии представителей органов 

местного самоуправления, экспертов и общественности. 

Результатом такой работы должен стать вывод о приме-

нении (не применении) такой новации в Тюменской об-

ласти. В Федеральный закон от 6 октября 2003 года 

№131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации» был внесен 

ряд поправок. Так законодатели отреагировали на обра-

щение к ним президента Российской Федерации Влади-

мира Путина в послании Федеральному Собранию РФ 12 

декабря 2013 года. В частности, президент указал на не-

обходимость «…уточнения общих принципов организа-

ции местного самоуправления, развития сильной, незави-

симой, финансово самостоятельной власти на местах…». 

Внесенные изменения направлены на совершенствование 

действующих институтов местного самоуправления и 

дают возможность органам государственной власти субъ-

екта Российской Федерации осуществлять полномочия 

органов местного самоуправления. Эта новация получила 

название «перераспределение полномочий». В закон вве-

дены такие новые типы муниципальных образований, как 

«городской округ с внутригородским делением» и «внут-

ригородской район». Иными словами предусматривается 

деление городов на внутригородские районы. Так, в Тю-

мени создано четыре административных округа. В каж-

дом из них действуют территориальные органы админи-

страции города (управы), которые обеспечивают прямой 

контакт с населением и выполняют задачи, возложенные 

на органы местного самоуправления по развитию терри-

тории. Объективный анализ показывает, что управы яв-

ляются эффективным инструментом местного самоуправ-

ления и запроса от населения на создание внутригород-

ских муниципальных районов в настоящее время не воз-

никает. Также изменениями предусматривается разграни-

чение перечня вопросов местного значения между город-

скими и сельскими поселениями. Для Тюменской области 

это разграничение не актуально, поскольку городских 

поселений на территории не имеется. В регионе есть го-

рода (городские округа), муниципальные районы и сель-

ские поселения. Все вопросы местного значения, преду-

смотренные для городских поселений, и не входящие в 

перечень вопросов относящихся к компетенции сельских 

поселений, решаются непосредственно муниципальными 

районами. Внесенные в закон корректировки требуют 

законодательного закрепления вариантов формирования 

дум районов, а также порядка избрания глав муниципаль-

ных образований. Во всех муниципальных образованиях 

Тюменской области глава муниципального образования 

избирается из числа депутатов муниципальной думы. По 

мнению экспертов, существующая в области модель фор-

мирования дум районов и избрания глав муниципальных 

образований является оптимальной. С практической точ-

ки зрения эта модель показала свою востребованность 

местным населением и органами местного самоуправле-

ния, и предложений по ее изменению не поступало, со-

общает департамент информационной политики Тюмен-

ской области. 

Ишим 

— Бюджет города за первое полугодие вырос на 51% 

1537,4 млн руб., или 52%, от годовых плановых назначе-

ний поступило в казну Ишима за первое полугодие 2014 

года. Налоговые и неналоговые доходы составили 374,4 

млн руб. Об этом сообщила заместитель главы города, 

председатель комитета финансов Надежда Кадушкина на 

очередном заседании коллегии администрации муници-

палитета. В сравнении с соответствующим периодом 2013 

года сумма поступлений увеличилась на 51,6%, или на 

523,1 млн руб. Прирост по налоговым и неналоговым до-

ходам составил 56,2%, или 134,7 млн руб. Основной при-

рост достигнут по налогу на доходы физических лиц, зе-

мельному налогу, доходам от использования имущества и 

штрафам, сообщает администрация города Ишима. Рас-

ходы городского бюджета за I полугодие — 1686,1 млн 

руб., или 51,6% к годовым назначениям. В сравнении с 

тем же периодом прошлого года они возросли на 71,7%, 

или на 703,9 млн руб. На софинансирование расходов для 

решения вопросов местного значения из областного бюд-

жета выделено 1381,3 млн руб. Денежные средства на-

правлены на строительство путепровода через Трансси-

бирскую магистраль, ремонт дворовых территорий, ре-

монт сетей водоснабжения, приобретение и уплату вы-

купной цены для переселения граждан из домов, при-

знанных аварийными и подлежащими сносу, социальные 

выплаты молодым семьям. Добавим, что в структуре рас-

ходов приоритетными являются расходы на образование, 

национальную экономику, жилищно-коммунальное хо-

зяйство и социальную политику. 

Челябинская область 

— В Челябинском облсуде стартовало дело о реформе 

МСУ и организации выборов в гордуму 

В Челябинском областном суде прошли предварительные 

слушания по искам двух горожан, оспаривающих прове-

дение реформы местного самоуправления в областном 

центре. Заявители требуют отменить принятый заксобра-

нием закон и назначить дату выборов в городскую думу. 

Блогер и журналист Станислав Вахрушев пытается через 

суд оспорить принятые в начале июня законы Челябин-

ской области о местном самоуправлении в Челябинске и 

утверждении внутригородских районов в его составе. 

Нормативные акты отменили прямые выборы депутатов 

Челябинской гордумы и образовали в муниципалитете 

внутригородские районы, органы власти которых лишены 

экономической основы. «Указанные преобразования про-

ходили при грубейших нарушениях норм Европейской 

хартии местного самоуправления. Мнение жителей Челя-

бинска по этому вопросу вопреки федеральному закону 

выявлено не было и никак не учитывалось при принятии 



  

 

  
 

СТР. 30 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 25 (286) 

законодательных решений», – комментирует блогер. Он 

также обращает внимание на то, что вместо декларируе-

мого приближения депутатов к народу в Челябинске фак-

тически ликвидировано местное самоуправление, и вы-

ражает сомнение по поводу легитимности предстоящих 

выборов. Еще один иск поступил в облсуд от правоза-

щитника Алексея Суздалова, который требует назначить 

дату выборов в Челябинскую городскую думу и органи-

зовать их. «На сегодняшний день сроки полномочий де-

путатов гордумы не истекли. Избирательная комиссия 

Челябинска также осуществляет свои полномочия, свя-

занные с организацией выборов. Следовательно, обязан-

ность по назначению даты выборов в городской парла-

мент должна быть возложена на ЧГД, а организация про-

ведения выборов – на избирком», – говорится в исковом 

заявлении. Законодательное собрание Челябинской об-

ласти в рамках реализации реформы МСУ на внеочеред-

ной сессии в начале июня 2014 года внесло поправки в 

нормативные документы, касающиеся устройства област-

ного центра и проведения в нем выборов. Вместо выборов 

в гордуму пройдут выборы депутатов райсоветов, из со-

става которых потом сформируется городской парламент. 

Во вторник, 5 августа, по результатам публичных слуша-

ний челябинские депутаты внесли изменения в Устав го-

рода, прописав в нем новый способ формирования горду-

мы и определив численность депутатов представительно-

го органа, сроки проведения первого заседания Думы, а 

также способ и сроки избрания главы города. После сен-

тябрьских выборов в новый состав ЧГД войдут 49 депута-

тов – по семь от каждого совета внутригородского района. 

Из их числа изберут мэра, а сити-менеджера назначат по 

итогам работы конкурсной комиссии.  

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Противодействие терроризму 

Под председательством Главы города Василия Филипен-

ко состоялось совместное заседание антитеррористиче-

ской комиссии города и оперативной группы муници-

пальных образований город Ханты-Мансийск и Ханты-

Мансийский район. Исполняющий обязанности началь-

ника межмуниципального отдела МВД России «Ханты-

Мансийский» Евгений Дробунин рассказал о дополни-

тельных мерах по обеспечению антитеррористической 

безопасности в ходе проведения Дня знаний и Единого 

Дня голосования, готовности сил и средств оперативной 

группы муниципальных образований к локализации тер-

рористических угроз и минимизации их последствий. В 

частности, в рамках утвержденного плана мероприятий 

будет осуществлено обследование бесхозного автотранс-

порта, улично-дорожной сети. Организовано круглосу-

точное дежурство членов рабочей группы. 1 и 14 сентября 

личный состав МО МВД будет переведен на усиленный 

вариант несения службы. По традиции, 1 сентября возле 

каждого учебного заведения будет дежурить экипаж 

ГИБДД. В единый день голосования на каждом избира-

тельном участке – сотрудники полиции. Школы и пункты 

голосования накануне подвергнутся обследованию кино-

логами. Будет проведена работа с лицами, отнесенными к 

группе риска. По информации директора департамента 

образования администрации Ханты-Мансийска Юрия 

Личкуна, в образовательных учреждениях назначены от-

ветственные лица за обеспечение специальных мер по-

жарной, антитеррористической безопасности, с ними про-

ведены дополнительные занятия, инструктажи с сотруд-

никами охранных предприятий по усилению бдительно-

сти, проверена работоспособность систем сигнализаций и 

видеонаблюдения, отработан алгоритм действий педаго-

гического коллектива и обслуживающего персонала в 

случаях чрезвычайных ситуаций, усилен пропускной ре-

жим. «Мы знаем, что работа антитеррористической на-

правленности ведется ежедневно, а к проведению массо-

вых мероприятий происходит усиление. Это необходи-

мость. И все службы города к этому готовы», — сказал 

Глава Ханты-Мансийска Василий Филипенко. Он также 

положительно отметил бдительность горожан при обна-

ружении подозрительных предметов – нередки случаи 

сообщений. «Пусть эту сумку кто-то забыл и забрал, пока 

ехала группа, это лучше, чем никто не обратит внимания, 

а она окажется, допустим, взрывным устройством. Я рад, 

что жители города с пониманием к этому относятся и реа-

гируют», — сказал он. Ко дню солидарности в борьбе с 

терроризмом в городе состоятся показы фильмов, пройдут 

беседы с учащимися и студентами. В школах запланиро-

ваны уроки, посвященные памяти детей Беслана. В биб-

лиотеках откроются выставки с символичным названием 

«Мирное небо». На центральной площади молодежь уст-

роит акцию против терроризма с раздачей памяток с те-

лефонами экстренных служб. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

— На Ямале примут региональный закон об организации 

местного самоуправления 

До декабря все субъекты РФ должны принять законода-

тельные акты об организации местного самоуправления в 

регионах и в течение трех месяцев после этого привести в 

соответствие с ними уставы муниципальных образований. 

Об этом председатель ассоциации «Совет муниципальных 

образований Ямало-Ненецкого автономного округа» Ва-

лерий Лебедевич сообщил на расширенном совещании 

ассоциации. Его участники обсудили проект региональ-

ного закона «О некоторых вопросах организации местно-

го самоуправления в Ямало-Ненецком автономном окру-

ге». В.Лебедевич отметил, что работа над окружным за-

конопроектом проводится в соответствии со статьей 4 

Федерального закона «О внесении изменений в статью 26 

Федерального закона «Об общих принципах организации 

законодательных (представительных) и исполнительных 

органов государственной власти субъектов РФ» и Феде-

ральный закон «Об общих принципах организации мест-

ного самоуправления в РФ», который принят 27 мая 2014 

года. Обращаясь к участникам совещания, он подчеркнул: 

«Наша работа должна быть нацелена на определение кон-

кретных вариантов реализации федерального закона». 

Федеральный закон предусматривает значительные изме-

нения территориальной организации местного само-

управления. Вводятся два новых типа муниципальных 

образований — городской округ с внутригородским деле-

нием и внутригородской район. Меняется порядок и фор-

мирования органов местного самоуправления. Федераль-

ный закон предлагает различные модели организации ме-

стного самоуправления, окончательный выбор остается за 

органами государственной власти субъектов РФ. Предсе-

датель регионального отделения Общероссийской обще-

ственной организации «Всероссийский Совет местного 

самоуправления», депутат Законодательного Собрания 

ЯНАО Марат Абдрахманов отметил, что в федеральном 

законе регионам дано право регулировать на местах где и 

как формировать органы местного самоуправления — 

где-то будут выборные главы, где-то — сити-менеджеры. 
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Ямальские депутаты уже рассматривают концепцию ре-

гионального законопроекта, существенных замечаний по 

нему нет, поэтому она будет принята за основу. «Думаю, 

что в сентябре этот вопрос будет рассматриваться в Зако-

нодательном собрании ЯНАО в первом чтении, — сказал 

депутат. — Обсуждаемый в округе проект закона — это 

первая часть по внесению изменений в законы о местном 

самоуправлении. В них пропишут, как мы будем избирать 

органы местного самоуправления, какие новые полномо-

чия появляются у федерального центра, субъектов и орга-

нов местного самоуправления, как они будут передавать-

ся, исполняться и финансироваться. Но это все в буду-

щем, а пока надо принять закон о местном самоуправле-

нии в регионе». 

— Сельским поселениям передадут основные полномочия 

по местному самоуправлению 

На Ямале основные полномочия по местному самоуправ-

лению планируется передать на уровень сельских поселе-

ний. Об этом директор окружного департамента внутрен-

ней политики Сергей Климентьев сообщил на расширен-

ном совещании ассоциации «Совет муниципальных обра-

зований в ЯНАО». Он отметил, что сегодня доля само-

стоятельно реализуемых полномочий поселениями в це-

лом по автономному округу составляет около девяноста 

процентов. «Это хороший показатель, который свиде-

тельствует о достаточной самостоятельности сельских 

поселений, их ресурсной базе — как кадровой, так и хо-

зяйственной», — подчеркнул глава ведомства. Экспери-

ментальной площадкой станет Шурышкарский район, где 

за поселениями закрепят лишь несколько полномочий из 

общего числа. Федеральный закон предоставляет такие 

преимущества, позволяющие разгрузить поселения и со-

риентировать их на более качественное решение хозяйст-

венных и бытовых вопросов. 

Надымский район 

— Состоялось заседание Совета общественных объеди-

нений 

В районной администрации состоялось очередное заседа-

ние Совета общественных объединений под председа-

тельством главы администрации Надымского района Ста-

нислава Шегурова. Общественникам рассказали о начале 

проведения конкурса по предоставлению субсидий из 

бюджета Надымского района социально ориентирован-

ным некоммерческим организациям. К слову, в этом году 

перечень приоритетных направлений деятельности обще-

ственников расширился. Теперь на субсидию размером в 

200 тыс. руб. могут претендовать активисты, помогающие 

пожилым людям и занятые социальной реабилитацией 

бывших наркозависимых. К участию в конкурсе допус-

каются общественные организации и объединения, заре-

гистрированные в установленном порядке, осуществляю-

щие на территории Надымского района деятельность, на-

правленную на решение социальных проблем и не имею-

щие задолженности по расчетам с бюджетами всех уров-

ней. На заседании совета также обсудили мероприятия, 

запланированные в рамках проведения на территории 

Надымского района Дня трезвости и III районного фести-

валя национальных культур «Венок дружбы». Еще одной 

важной темой заседания стало оказание помощи жителям, 

вынужденно покинувшим территорию Украины. В этом 

направлении большая работа проводится не только госу-

дарственными учреждениями, муниципальной властью, 

социально ответственными предприятиями нашего рай-

она, но и представителями общественных организаций. За 

сбор и отправку гуманитарной помощи жителям Донбасса 

благодарностью районной администрации награжден ви-

це-президент спортивно-технического клуба «Поршень» 

Александр Хилобок. 

Ноябрьск 

— Автоматические комплексы обработки избиратель-

ных бюллетеней продемонстрировали в муниципалитете 

Территориальная избирательная комиссия Ноябрьска 

продемонстрировала автоматические комплексы обработ-

ки избирательных бюллетеней КОИБ-2010. Устройства 

используют для подсчета голосов на выборах губернатора 

Тюменской области и депутатов местного самоуправле-

ния. «Это оборудование уже зарекомендовало себя на 

многих выборах. Наиболее массово автоматические ком-

плексы применялись на выборах мэра Москвы», — рас-

сказал председатель территориальной избирательной ко-

миссии Ноябрьска Владимир Павлович. В комплекс вхо-

дят накопитель для бюллетеней и сканирующее устройст-

во. КОИБ обеспечивает автоматизированный прием бюл-

летеней и подсчет голосов по всем одновременно прово-

димым на месте голосования выборам. Как утверждают 

производители, устройство распознает бюллетени с на-

дежностью 99,9% при условии корректного типографско-

го изготовления бюллетеней, правильного их оформления 

участковой комиссией и проставления избирателем от-

четливой отметки в квадрате. На сканирующих устройст-

вах КОИБ установлено встроенное прикладное про-

граммное обеспечение, исключающее возможность вме-

шательства в работу программы, поэтому оборудование 

исключает влияние человеческого фактора при подсчете 

голосов. После завершения выборов, когда все голоса на 

всех аппаратах учтены, принтер выдает итоговый прото-

кол и информацию на цифровой носитель. В качестве 

эксперимента комплексы установят на двух избиратель-

ных участках в центре города. Аналогичные устройства 

используют на предстоящих выборах в Салехарде и Ла-

бытнангах. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Место красит бизнес 

В экспертных и правительственных кругах ведутся жар-

кие дискуссии о новых источниках роста экономики. 

Почти никто из оппонентов не сомневается в одном: без 

улучшения инвестклимата ускорение ВВП невозможно. 

Еще недавно для многих чиновников сам термин «инве-

стклимат» казался чем-то эфемерным и далеким. Теперь 

же все большее количество людей во власти понимают, 

что улучшение инвестклимата — не просто необходи-

мость, но и обязанность властей всех уровней. По этому 

поводу неоднократно высказывался и президент Влади-

мир Путин: «Улучшение инвестклимата — общенацио-

нальная задача, на которую должны работать все: от мэра 

маленького городка до федерального министра». Для 

оценки такой работы по регионам был нужен единый из-

меритель усилий властей по улучшению деловой среды, 

причем для большей объективности он должен был осно-

вываться на оценках и ожиданиях самих предпринимате-

лей. Так появился Национальный рейтинг состояния ин-

вестклимата в субъектах РФ, работу над которым бизнес-

ассоциации ведут совместно с Агентством стратегических 

инициатив. Обнародование на Петербургском экономиче-

ском форуме результатов апробации рейтинга стало 
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громким и обсуждаемым событием. Примечательно попа-

дание Костромской области в пятерку регионов-лидеров. 

Это очень хороший и даже модельный пример того, как 

даже обделенный природными ресурсами и выгодным 

местоположением регион может добиться успеха благо-

даря целенаправленной рутинной работе по улучшению 

делового климата, привлечению новых инвестиций, соз-

данию благоприятной и прозрачной среды для развития 

малого и среднего предпринимательства. Нацрейтинг 

лишний раз подтвердил, что одна из главных проблем 

бизнеса — нехватка квалифицированных кадров. Ни в 

одном пилотном регионе максимальное значение доступ-

ности трудовых ресурсов не достигло даже 3,5 балла из 5 

возможных. Впрочем, при этом и не опускалось ниже 3 

баллов. А вот качество дорожных сетей недотягивает да-

же до «тройки»: в среднем бизнес оценил его в 2,6 балла. 

Лишь 46% дорог в 21 пилотном регионе соответствуют 

нормативным требованиям. Согласно полученным дан-

ным, среднее время получения разрешения на строитель-

ство для бизнеса составило 207 дней! Перспектива потра-

тить семь месяцев на одну лишь бумажную волокиту на 

начальном этапе (а сколько ее предстоит еще на этапе 

строительства и после!) явно не добавляет энтузиазма 

потенциальным инвесторам. Нацрейтинг также указал на 

проблему невовлеченности органов местного самоуправ-

ления в общую систему улучшения инвестклимата. Ранее 

об этой проблеме в своем докладе президенту предупреж-

дал бизнес-омбудсмен Борис Титов. По данным рейтинга, 

в пяти субъектах из 21 доля муниципалитетов с утвер-

жденными документами территориального планирования 

не доходит даже до 80%. В Приморском крае этот показа-

тель равен 43,27%, в Ленинградской области — 53,63%. А 

ведь любой инвестпроект реализуется в конкретном му-

ниципалитете, которым управляют конкретные местные 

чиновники. Особенно часто с ними приходится контакти-

ровать малым и средним предпринимателям, которые 

крайне невысоко оценивают качество муниципальных 

услуг. Нередко именно на местном уровне бизнес сталки-

вается с такими проблемами, как отсутствие земельных 

участков для размещения производств, отсутствие необ-

ходимой инженерной и транспортной инфраструктуры, 

сложности с получением согласований и подключений, 

административными и коррупционными барьерами. Дей-

ствительно, сложно улучшать инвестклимат в стране, ес-

ли выпадает важнейший и наиболее приближенный к лю-

дям местный уровень власти. Чтобы сделать его более 

дружественным к бизнесу, «Деловая Россия» разработала 

проект «Инвестиционный муниципалитет». Мы говорим о 

том, что при реформе местного самоуправления (МСУ) 

важно не забыть об экономической составляющей разви-

тия территорий. Показатели развития бизнеса и создания 

новых рабочих мест также должны стать важнейшими 

критериями оценки местных властей. Необходимо искать 

новый баланс полномочий и стимулов для муниципалите-

тов, чтобы они были заинтересованы в развитии бизнеса 

именно на своей территории. Местные власти должны 

конкурировать за приход инвестора так же, как конкури-

руют между собой регионы. Для них проект предполагает 

систему поощрений. Кроме того, проектом предусмотре-

но формирование базы лучших инвестиционных практик 

местного самоуправления, разработка программ обучения 

им работников органов МСУ и другие меры. Значительно 

облегчил бы жизнь предпринимателям и более простой 

механизм выделения земли под строительство. Для этого 

из Земельного и Градостроительного кодексов нужно ис-

ключить процедуру предварительного согласования, а 

участки под строительство промышленных объектов 

должны распределяться при помощи акта выбора. Отрад-

но, что уже есть положительные примеры того, как на 

местах внедряются инвестиционные муниципальные 

стандарты. Одними из первых в этом направлении стали 

работать представители Пермского края. До конца 2014 

года в 13 муниципалитетах этого региона будет внедрен 

такой стандарт, разработанный пермским отделением 

«Деловой России». Он дополнит принятый ранее регио-

нальный стандарт. Большую работу по улучшению инве-

стклимата проделали и власти Ступинского района Под-

московья. Как следствие, с 1995 года там построено 20 

новых современных высокотехнологичных предприятий с 

5,2 тыс. рабочих мест. Стоит отметить и усилия властей 

Волгореченска Костромской области. Благодаря реализа-

ции крупных инвестпроектов объем промпроизводства 

этого города вырос с 21,1 млрд руб. в 2010 году до 30,6 

млрд в 2013-м. Сегодня все чаще говорят о важности 

улучшения бизнес-климата на муниципальном уровне, 

под эгидой АСИ даже создается банк лучших практик в 

этой области. Теперь важно суметь их растиражировать 

на всю страну. Создание в масштабе всей России эффек-

тивной системы муниципального самоуправления, ориен-

тированной на развитие бизнеса, могло бы стать мощ-

нейшим драйвером роста российской экономики. 

«Коммерсант» 

— Избирательный отход в Ульяновске 

В Ульяновске на публичные слушания вынесен проект 

нового устава города, в котором прописан окончательный 

отказ от прямых выборов мэра города, отмененных в 2010 

году, но в 2013-м возвращенных ульяновцам. Правда, 

фактически эта норма так и не начала действовать, а с 

принятием нового устава уже и не начнет. Региональные 

отделения КПРФ и «Яблока» намерены выступить против 

таких изменений, однако признают, что ни на что повли-

ять не смогут, поскольку принципиально вопрос уже ре-

шен на уровне регионального заксобрания. В ближайшее 

время в Ульяновске состоятся публичные слушания по 

новому уставу областного центра. Главное в проекте но-

вого устава — фактическая отмена прямых выборов мэра 

города, оговоренных действующим уставом, и введение 

формы управления, при которой высшим должностным 

лицом становится глава города, избираемый из состава 

депутатов гордумы, а управление осуществляется главой 

администрации областного центра (сити-менеджером). 

Напомним, в Ульяновске это будет уже вторая отмена 

прямых выборов главы города. Первый раз они были от-

менены голосами единороссов в июле 2010 года, и после 

отставки мэра Александра Пинкова в декабре 2011 года 

эти изменения вступили в силу. Однако когда в федераль-

ном центре заговорили о необходимости возврата к вы-

борности мэров, по инициативе единороссов гордума в 

апреле 2013 года снова внесла изменения в устав, возвра-

щающие пост мэра города и его всенародное избрание. 

Выборы должны были состояться в 2015 году. Но в мае 

2014 года федеральным законом № 136 были внесены 

изменения в законодательство о МСУ, которыми устанав-

ливались фактически три возможные формы избрания 

глав муниципальных образований (прямые выборы мэра, 

«система сити-менеджера» с прямыми выборами главы 

представительного органа или выборами главы из состава 

депутатов), закон также предполагал возможность деле-

ния крупных городов на районные муниципальные обра-

зования со своими представительными органами, которые 



  

 

  
 

СТР. 33 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 25 (286) 

делегировали бы своих депутатов на вышестоящий уро-

вень — в городскую думу. Право выбора формы управле-

ния было предоставлено законодательным органам ре-

гиональной власти. И в конце июня этого года заксобра-

ние региона внесло изменения в региональное законода-

тельство, согласно которым глава Ульяновска должен 

избираться из состава гордумы. Против была только 

фракция КПРФ. Зампред комитета по МСУ Григорий Ка-

ленов («Единая Россия») пояснил, что столь срочное при-

нятие устава города связано с необходимостью его приве-

дения в соответствие с измененным региональным зако-

нодательством. «Все было сделано очень тихо и очень 

закрыто, чтобы никто не знал о слушаниях. Более того, 

для слушаний выбрали маленький зал мэрии на 80 мест, и 

можно предположить, что, как и раньше, к моменту нача-

ла регистрации все места в зале будут заполнены чинов-

никами и работниками бюджетных учреждений», — от-

мечает депутат заксобрания (КПРФ) Алексей Куринный. 

Тем не менее региональные отделения «Яблока» и КПРФ 

намерены направить на публичные слушания своих пред-

ставителей, чтобы выразить протест против отмены вы-

боров мэра Ульяновска. «Наша позиция неизменна: пря-

мые выборы мэра надо сохранить», — сказал лидер рег-

отделения «Яблока» Николай Кислица. «Наших предста-

вителей придет много, но боюсь, что опять будет скандал, 

когда их не пустят, сославшись на нехватку мест в зале», 

— сказал Алексей Куринный, заметив, что все равно про-

тест бесполезен, «поскольку региональный закон уже 

принят и мнение граждан никакой роли тут не играет». В 

то же время он отметил, что, по информации из его ис-

точников, на самом деле «готовится и деление Ульянов-

ска на муниципальные районы с маленькими районными 

думками и собранной из их представителей гордумой». 

«По моим данным, сейчас просчитываются размеры окру-

гов, затем, осенью, проведут публичные слушания и вне-

сут изменения в устав города, и не исключено, что уже к 

первому января гордума сама распустится», — подчерк-

нул депутат. Господин Каленов эту информацию не под-

твердил, заметив, что он «по поводу деления пока не в 

курсе, но к осени, наверное, будет более понятно». Впро-

чем, председатель комитета по МСУ и госстроительству 

регионального заксобрания Василий Гвоздев подтвердил 

„Ъ―, что «в конце августа-начале сентября состоятся пуб-

личные слушания по делению города на четыре района со 

своими думами, результаты рассмотрит гордума, а на ос-

новании этого Законодательное собрание внесет измене-

ния в региональный закон, после чего будут внесены из-

менения в уже новый устав города». Председатель межре-

гионального объединения избирателей Андрей Бузин 

(Москва) считает, что происходящее в Ульяновске — «это 

удар по местному самоуправлению», но «это общерос-

сийская тенденция централизации власти». 

Lenta.ru 

— В центре Стамбула снесут небоскребы ради красивого 

вида 

Высший административный суд Турции распорядился 

снести небоскребы в стамбульском историческом районе 

Зейтинбурну, сообщает издание Hurriyet. По мнению су-

дей, здания портят вид на центр древней турецкой столи-

цы, который открывается с противоположного берега 

Босфора. Решение окончательное и обжалованию не под-

лежит. Скандал вокруг небоскребов развернулся в 2011 

году, когда газета Radikal опубликовала фотографии 

стройки. Три здания высотой 37, 32 и 27 этажей возвыша-

лись за минаретами древней мечети Сулеймание, полно-

стью меняя вид. С критикой проекта выступил даже пре-

мьер Тайип Эрдоган — он предложил уменьшить этаж-

ность зданий. Несмотря на массовые акции протеста, бур-

ное обсуждение и пикеты недовольных, строительство 

было завершено, а квартиры в небоскребах успешно рас-

проданы. Но противники строительства не смирились, 

подали иски в суд и в итоге добились своего. Оспорить 

вердикт некому, поскольку вышестоящих судебных орга-

нов в Турции нет. Теперь муниципалитету придется сно-

сить здания, причем сделать это нужно в кратчайшие сро-

ки. Кто возместит жильцам стоимость утраченных квар-

тир, суд не определил. 

REGNUM 

— Для осуществления реформы МСУ нужны изменения в 

Бюджетный кодекс 

Для того, чтобы реформа МСУ могла «зайти» в регионы 

без серьезного ущерба для экономики, муниципальным 

образованиям необходимо наращивать самостоятельность 

за счет формирования резервов укрепления собственной 

доходной базы. Несмотря на то, что об этом многократно 

говорилось в бюджетных посланиях, нынешнее законода-

тельство, в частности, Бюджетный кодекс, который по-

стулирует принципы кудринской межбюджетной распре-

делительной системы, не позволяет местному самоуправ-

лению справиться с постоянной нехваткой средств, сооб-

щила руководитель коммерческой практики одной их 

юридических фирм Алена Пиджакова. «Суть схемы — в 

вертикальном движении госфинансов: территории соби-

рают налоги и основную их часть отправляют на регио-

нальный и федеральный уровни, затем происходит пере-

распределение средств, и они возвращаются обратно в 

определенных государством пропорциях. Логика такого 

движения денег в том, чтобы за счет богатых регионов 

дотировать бедные. Причем та же схема работает и на 

местном уровне, внутри отдельно взятой области или 

района. В результате такой бюджетной централизации 

органы МСУ лишены какой-либо самостоятельности в 

формировании бюджетов и исполнении своих полномо-

чий», — отметила юрист. Согласно структуре поступле-

ний, основную часть местных бюджетов формируют от-

числения с налога на доходы физических лиц, причем их 

нормативы регулярно сокращаются в пользу регионов. 

Сами органы МСУ не могут оказывать на администриро-

вание налоговых сборов никакого влияния. «Межбюд-

жетная распределительная система подразумевает движе-

ние денег исключительно по вертикали — вверх-вниз — и 

уничтожает тем самым изначально подразумевавшуюся 

идею межмуниципального горизонтального сотрудниче-

ства, когда, к примеру, два поселения или района могли 

бы объединить свои средства, для того чтобы построить 

одну дорогу или создать локальный рынок сбыта своей 

продукции», — добавляет эксперт. По ее словам, первым 

шагом к качественному воплощению реформы МСУ дол-

жен стать переход от уравнительно-распределительной 

системы к модели, стимулирующей конкуренцию регио-

нов и муниципалитетов за ресурсы через госпрограммы и 

механизмы субсидиарности. Для этого следует провести 

перераспределение полномочий между уровнями власти, 

сделав его гибким в сегменте «регионы-муниципалитеты» 

и обозначив возможность заключения краткосрочных и 

среднесрочных соглашений о перераспределении полно-

мочий и ресурсов. Для того, чтобы воплотить эти идеи в 

жизнь, потребуется внести изменения в Бюджетный и 

Налоговый кодексы и в смежные нормативно-правовые 

акты. 



  

 

  
 

СТР. 34 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 25 (286) 

«Национальный эксперт» 

— Управляемость МСУ — главная задача любого губер-

натора 

Губернатору Самарской области Николаю Меркушкину 

не удалось отправить мэра Самары Дмитрий Азарова в 

Совет Федерации: скорее всего, Азаров займет место гла-

вы Всероссийского совета по местному самоуправлению 

(ВСМС) вместо Геннадия Тимченко. Тимченко же может 

сменить свое кресло на сенаторское. Отметим, что у г-на 

Меркушкина с нынешним мэром довольно часто возни-

кают противоречия. Глава региона также открыто высту-

пает за отмену прямых выборов мэра. Как полагают неко-

торые специалисты, это связано с попыткой получить 

более управляемого главу города. Ситуацию «Нацио-

нальному Эксперту» комментирует политтехнолог и 

юрист Олег Молчанов. Для прояснения ситуации следует 

отметить: 1. Способ выбора мэра принципиален. Всена-

родно выборный мэр гораздо легитимнее и весомее на-

значенца. Это понимают все, включая губернатора любо-

го субъекта РФ. 2. Является ли Азаров значимой полити-

ческой фигурой? Мэр шестого по величине города России 

не может быть слабым. Хотя в последние годы у местного 

самоуправления забрали много полномочий и сильно уре-

зали бюджет, меры крупных городов по умолчанию оста-

лись политическими фигурами национального масштаба. 

3. Для любого губернатора любой области управляемость 

местного самоуправления — самая главная задача. У гу-

бернатора есть свое видения развития области и все му-

ниципалитеты должны двигаться по направлению, ука-

занным губернатором. Проблема губернаторов в том, у 

мэров может быть свое видение, свое направление, и не 

всегда оно совпадает с губернаторским. Поэтому желание 

губернатора избежать прямых выборов мэров понятно. 
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